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 ДруГ Человека и круГ 

ЧеловеЧных Друзей

Судьба этого настрадавшегося пса убедительно до-
казывает, что мир не без креативных добрых людей.
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четверг

    t °С день ночь
Кемерово +15 - +17 +4 - +6
Новокузнецк +16 - +18 +4 - +6
Мариинск +13 - +15 +3 - +5
Л.-Кузнецкий +15 -+17 +2 - +4
Таштагол +17 - +19 +2 - +4

Днем переменная облачность, 
местами  дожди, грозы, град, ветер 
западный умеренный. Давление бу-
дет  расти, влажность  не изменит-
ся.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается невысокий.

7 июня. Переменная облачность, не-
большие дожди, ветер юго-восточный 
3-8 м/с, днем порывы до 15 м/с, темпера-
тура ночью +3 - +8 ºС, днем  +17 - +22 ºС.

8 июня. Переменная облачность,  
без осадков, ветер южный 3-8, днем  
порывы до 18 м/с, температура ночью 
+6 - +11 ºС, днем +20 - +25 ºС.
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 занЯТ важными ДелЯнками

Дача предоставляет замечательные возможности 
не только для отдыха, но и развития ребенка. Растем 
вместе с растениями нескучно и интересно!

 хоккей с мЯЧом - эТо о Чём?

Учиться русскому хоккею настоящим образом, 
оказывается, не так-то просто. И дело вовсе не в от-
сутствии желания у тренеров (этого как раз хоть от-
бавляй), просто учебников и учителей по этому пред-
мету даже в высших спортивных учебных заведениях 
практически нет.
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TВ программа
10 - 16 июня

Громкая выставка 
тихого года стр. 5

Фото Ярослава Беляева.
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Новый объектЗарплата

посевНая-2013

с 1 июня 2013 года в кузбассе 
на 20% увеличен фонд 
оплаты труда педагогам 
муниципальных учреждений 
дополнительного образования.

О новой инициативе губер-
натор А.Г. Тулеев сообщил в 
ходе рабочей поездки во вре-
мя общения с педагогами и 
детьми в открывшем летний 
сезон образовательно-оздоро-
вительном центре «Сибирская 
сказка» Новокузнецкого райо-
на.

Как отметил губернатор, 
сама зарплата в каждом конк-
ретном случае может вырасти 
на 30-40% и более. Это будет 
зависеть от результатов труда, 
его сложности, интенсивности, 
качества работы.

Таким образом, если в пер-
вом квартале 2013 года сред-
няя зарплата этой категории 
педагогов составляла 16 тыс. 
670 рублей, то теперь она уве-
личится примерно на 4 тысячи 
и в среднем составит 20 тысяч 
рублей.

В целом на повышение фон-
да оплаты труда потребуется 
дополнительно 200 млн рублей 
из областного бюджета.

Повышение коснется работ-
ников детских школ искусств, 
спортивных школ, домов 
детского творчества, музы-
кальных школ, станций юных 
техников и натуралистов по 
специальностям: педагоги-
организаторы, педагоги-пси-
хологи, музыкальные руко-
водители, концертмейстеры, 

руководители физического 
воспитания, инструкторы по 
физической культуре, трене-
ры-преподаватели, балетмей-
стеры, методисты, консультан-
ты-наставники при индивиду-
альном обучении. Их в Кузбас-
се 5631 человек.

Руководить распределени-
ем фондов внутри учрежде-
ний будут специально создан-
ные комиссии, куда войдут 
проф союзные работники и 
представители трудовых кол-
лективов.

Губернатор потребовал от 
лидеров профсоюзов обеспе-
чить жесткий контроль над 
распределением этих денег.

(По информации
пресс-службы АКО).

Распределение – на контроль
по сообщению пресс-службы 
ако, первый такой в россии 
вокзал построят в Новокузнецке 
в августе 2013 года.

Объект будет возведен по 
договоренности губернатора 
А.Г. Тулеева с железнодорож-
никами. Управление всеми 
системами жизнеобеспечения 
(отопление, вентиляция, про-
тивопожарная безопасность) 
будет производиться с единого 
диспетчерского пункта.

Прибытие и отправление 
пассажирских поездов будет 
осуществляться с первого пути 
для удобства пассажиров.

При этом новый вокзал ста-
нет доступным и для людей с 
ограниченными возможнос-
тями здоровья, а это особен-
но важно, ведь в Новокузнецк 
прибывает ежегодно почти 19 
тысяч инвалидов из Кузбасса 
и всей России, чтобы пройти 
лечение в центре протезиро-
вания и реабилитации. Для их 
комфорта здание оборудуют 
распашными дверями, пан-
дусами, поручнями, специ-
альным лифтом, с помощью 
которого можно подняться из 
здания на посадочную плат-
форму.

И на самом вокзале, и на 
перроне появится специаль-
ная тактильная пешеходная 
полоса для слабовидящих, 
имеющая специальное реб-
ристое покрытие, выступаю-
щее над поверхностью пола. 
То есть слабовидящие легко 
ощутят эту полосу ногами и 
спокойно пройдут по ней даже 
в большом потоке людей.

При новом вокзале будет 
построена гостиница более 
чем на 100 мест.

Губернатор поручил испол-
няющему обязанности главы 
Новокузнецка Сергею Куз-
нецову завершить стройку и 
ввести объект в эксплуатацию 
в августе 2013 года, а также 
благоустроить привокзальную 
площадь. При этом придет-
ся заменить всю инженерную 
сеть (трансформаторы, трубы, 
кабели, ливневку), которая слу-
жит еще с середины прошлого 
века, а также увеличить проез-
жую часть, чтобы избавиться 
от заторов и пробок. Необхо-
димо также установить новые 
остановочные павильоны для 
внутригородских и пригород-
ных маршрутов, обустроить 
парковку для автомобилей, 
уложить плитку.

Умный вокзал

в кузбассе стартовала 
традиционная 
благотворительная акция  
по обеспечению нуждающихся 
жителей углем.

Акция проходит уже 16-й 
год подряд по инициативе гу-
бернатора А.Г. Тулеева и при 
поддержке угольных компа-
ний Кузбасса.

По 4 тонны гуманитарного 
угля в этом году получат бо-
лее 14 тыс. малообеспеченных 
семей, а также семей, находя-

щихся в трудной жизненной 
ситуации, и 3,5 тыс. пенсио-
неров и ветеранов ликвидиро-
ванных предприятий угольной 
промышленности региона, не 
имеющих льгот на приобрете-
ние угля по федеральному за-
конодательству.

В целом в нынешнем году 
угольщики выделят более  
70 тыс. тонн бесплатного угля 
на предстоящий отопитель-
ный сезон 2013—2014 годов.

Завоз угля проходит с июня 
по конец сентября.

Бесплатный уголь  
на старте

На финишную прямую вышел  
в кузбассе сев зерновых  
и зернобобовых культур: 
на вчерашний день область 
отсеялась на 486,2 тысячи 
гектаров, это 80,72 процента  
к плану.

Даже при отставании от 
темпов прошлых лет уже 
можно констатировать, что 
большинство районов успе-
ет завершить основной сев 
в оптимальные сроки – до  
10 июня.

Первыми план сева по зер-
новым и зернобобовым куль-
турам выполнили в Гурьевс-

ком районе, вторыми – вчера 
– в Мариинском. За 90 про-
центов посевная перевалила 
в Крапивинском, Промыш-
ленновском и Прокопьевском 
районах. Даже поздно начав-
шие сев яшкинцы и ижморцы 
отсеялись более чем наполо-
вину.

Для тех, кто не впишется в 
оптимальные сроки сева, еще 
не все потеряно. По рекомен-
дациям специалистов, они 
почти до конца июня смогут 
сеять ячмень второго срока, 
гречиху и просо.

Игорь АЛЁХИН.

Дело к финишу

Вчера в Кемерове началась областная олимпиада обучающихся учреждений начального и сред-
него профобразования по русскому языку, математике, истории. Участвуют в ней 190 человек из 
городов и районов Кузбасса. Оценивают участников педагоги вузов области. Закрытие олимпиады 
состоится 7 июня.

Фото Федора Баранова.

Немецкое посольство пошло 
навстречу новокузнецкой 
школьнице Даше сутобаловой, 
для которой срочный вылет  
в Германию вопрос жизни  
и смерти.

- Учтя наши особенные 
обстоятельства, нам вчера 
дали визу. 11 июня уже будем 
в Берлине, в кардиоцентре,  
12-го дочке сделают первую 
операцию на сердце, - сообщи-
ла Людмила Сутобалова, мама 
16-летней Даши, для спасе-
ния которой непосильные для 
семьи 50172 евро собрали в 
рекордный срок по Кузбассу, 
России, загранице.

…Больше всего Даше по-
могла семья Задорожных со 
Ставрополья, переслав ей два 
миллиона рублей. Это из де-
нег, которые были тоже собра-
ны всем миром еще в январе 
– на отправку их дочки Маши, 

больной раком, на операцию в 
США. Но малышка умерла пе-
ред вылетом.

- Задорожные раньше не 
слышали о нас, - рассказывает 
Людмила Сутобалова, - а вот 
наша Даша их Машу знала заоч-
но, остановившись на ее группе 
в соцсети зимой, волновалась 
за нее, как за сестру. И вот так 
в жизни получилось, теперь де-
ньги Маши спасут Дашу!

…Деньги на операцию для 
Даши внесла в том числе груп-
па «Сурганова и Оркестр» с фа-
натами.

Даше факт, что за нее пере-
живает столько людей и даже 
любимая певица думает о ней 
(а девочка обожает песни Свет-
ланы Сургановой с девяти лет), 
дает сил терпеть боль.

У нее сложное нарушение 
сердечного ритма, семь видов 
аритмий.

И два сломавшихся в серд-
це электрода. Один электрод, 
было не раз, бил током.

Вот в Берлинском кардио-
центре ей и уберут те элек-
троды. А через неделю, на 
второй операции, закроют 
порок сердца и поставят ап-
парат, который поможет не 
сбиваться с ритма. Уже ни-
когда.

Лариса МАКСИМЕНКО.

От всего сердца

фото ДНя

Доброе Дело

акция



6 июня 2013, четверг 3панорама новостей
Наука Зал ожиДаНия

НеочевиДНое-вероятНое

рыНок труДа

Депутаты Госдумы разработали и направили в правительство 
рф законопроект, согласно которому всякий желающий сможет 
официально купить так называемый «красивый» номер 
(определенное сочетание цифр и букв) за 150 тысяч рублей. 
предполагается, что полученные деньги будут перечисляться  
в дорожный фонд страны.

С такой инициативой выступил депутат от «Справедливой 
России» Михаил Сердюк. Напомним, сейчас за выдачу «обыч-
ных» номеров водитель платит госпошлину в размере двух ты-
сяч рублей.

«Кузбасс» спросил у автолюбителей, как им такая идея и 
готовы ли они выложить 150 тысяч, следуя модной тенден-
ции?

Алексей ХАЛТУРИН, сотрудник ГИБДД г. Кемерово:
− Я отношусь к той категории граждан, для кого не имеют зна-

чения цифры и буквы на их госномере. Лучше деньги потратить 
на что-нибудь действительно необходимое.

Алина БЕЛЫХ, домохозяйка, г. Новокузнецк:
− Мой младший брат просто грезит «блатными» номерами. 

Наверное, перед друзьями покрасоваться хочет или девушку 
сразить. По-моему, это глупо. Хотя у каждого свои мечты и за-
морочки. Если заработает и захочет-таки кровные выбросить на 
такую ерунду, его дело. Для среднестатистических граждан сум-
ма просто нереальная.

Алексей БАЛАЦКИЙ, начальник управления
по работе со СМИ Беловского городского округа:
− Идея хорошая. Но я не готов потратить такую сумму на «кра-

сивый» номер. Не вижу в этом надобности лично для себя. Впол-
не устраивают и «некрасивые».

Стас НИКОЛАЕВ, слесарь, г. Ленинск-Кузнецкий:
− Понятно, многие мечтают о красивой жизни, и лишь немно-

гим удается красиво жить. Хотят состоятельные люди так выде-
литься – ну и пусть. Их право. Наверное, такому закону они об-
радуются. Всем остальным – до лампочки.

Алена ФЕДОТОВА.

Кому «Три семёрки», 
кому «Три Ольги»

ситуация

в Гиперкубе инновационного 
центра «сколково» 
прошла первая 
ежегодная всероссийская 
молодёжная конференция 
предпринимателей  
и инноваторов. в этом году 
она насчитывала более 3000 
участников, вниманию которых 
было представлено 200 
инновационных проектов.

КемГУ на конференции 
был представлен проектом 
ООО «Лиомед», где разрабо-
таны глазные лечебные ионо-
обменные линзы. О них инте-
ресно и подробно рассказала 

химик-аналитик Виолета Ле.
Сколковская презентация 

поможет инновационному 
предприятию из КемГУ уста-
новить контакты с потенци-
альными инвесторами, ориен-
тированными на финансиро-
вание крупных проектов. Кста-
ти, конференция показала, что 
именно разработки в области 
медицины вызывают у инвес-
торов наибольший интерес.

Александр СУСОЕВ.
НА СНИМКЕ: в лаборато-

рии ООО «Лиомед» химики 
В. Ле и В. Жевняк.

Фото автора.

Линзы разглядели

Новые воЗможНости

в кратчайший срок в городе 
полысаево, на месте старого 
спортивного зала, построен 
новый. его решили отдать 
гимнастам.

Строители постарались, сде-
лав всё «по последней моде». 
Здесь есть просторный трениро-
вочный зал с ямами, наполнен-
ными поролоном (в них можно 
падать, не боясь травм); есть 
тренерские комнаты, раздевал-
ки, душевые. Все это обошлось в 
сумму более чем 20 миллионов 
рублей. А оборудование и сна-
ряды еще на два миллиона пос-
тавила Федерация спортивной 
гимнастики России.

- Большое спасибо всем ини-
циаторам стройки, - подчеркнул 
первый заместитель губернато-
ра Валентин Мазикин, являю-

щийся еще и президентом Фе-
дерации гимнастики Кузбасса. 
Поэтому столько внимания уде-
ляет развитию этого вида спорта 
в нашей области.

Спортсмены постарались от-
благодарить всех причастных к 
открытию зала яркими показа-
тельными выступлениями. Члены 
сборных команд России Андрей 
Лагутов, Никита Игнатьев, Игорь 
Пахоменко, а также гости из Мон-
голии и Казахстана на разных 
гимнастических снарядах показа-
ли элементы своих программ.

Новый филиал СДЮШОР по 
спортивной гимнастике начнет 
действовать в Полысаеве уже в 
ближайшее время. Условия для 
этого созданы здесь идеальные.

Виктор СОХАРЕВ.
Фото автора.

Снаряды поданы

более 300 рабочих мест 
предложено кемеровским 
школьникам и студентам 
на ярмарке вакансий, 
организованной вчера 
городским центром занятости 
и центром молодежных 
инициатив. а всего 
кемеровчанам в этот день 
предложили более пятисот 
вакансий.

В этом трудовом сезоне за 
счет средств городского бюд-
жета в учреждениях образова-
ния и социальной сферы будет 
трудоустроено около тысячи 
учащихся и студентов. В ос-
новном тинейджерам предла-
гают роль подсобных рабочих, 
занятых на благоустройстве 
и уборке территорий, произ-
водственных помещений и т.д. 
Еще сотни рабочих мест пре-
доставят юным кемеровчанам 
благодаря поддержке област-
ного бюджета и заявкам рабо-
тодателей.

Как сообщили в центре за-
нятости, всем работодателям 
– бюджетным учреждениям 
и коммерческим структурам 
– оказывается материальная 
помощь в размере от 1105 до 
1650 рублей дополнительной 
ежемесячной зарплаты на 
каждое рабочее место, предо-
ставленное школьникам и сту-
дентам.

Сергей ОДИНЦОВ.

27-летний кемеровчанин 
пришёл сдавать  
практический экзамен  
на водительские права пьяным.

Запах спиртного инспектор 
почувствовал, когда ученик сел 
за руль автомобиля на автодро-
ме. «Он рассказал, что выпил на-
кануне вечером три литра пива, 
но решил, что это не помешает», 
− пояснил Роман Скорюпин, го-

синспектор межрайонного экза-
менационного отдела.

Экипаж спецбатальона ДПС 
провел освидетельствование 
молодого человека на состояние 
опьянения при помощи алко-
метра, после чего его доставили в 
больницу, где и врачи подтверди-
ли факт опьянения.

В итоге на несостоявшегося 
водителя был составлен адми-
нистративный протокол. За это 

правонарушение ему грозит 
арест до 15 суток.

Для справки. С начала с.г. 
сотрудниками ГИБДД Кузбас-
са на дорогах области было 
пресечено более 7 500 фактов 
управления транспортными 
средствами в состоянии ал-
когольного и наркотического 
опьянения.

Алена ПЕТРОВА.

Три литра неудачи

Работа 
на отдыхе

кузбасский ученый, изучив 
последнюю видеосъемку  
с Нло в кузбассе, ошеломил 
предварительными выводами.

Камера в Прокопьевском 
районе сняла странный светя-
щийся шар, носившийся над 
трассой ночью не только быстро, 
но и… почти разумно.

…Геннадий Зайцев, физик, 
доцент из КузГТУ, рассмотрев 
внимательно те видеокадры по 
просьбе нашей редакции, пер-
вым делом отмел версию о под-
делке.

– Думаю, съемка настоящая, 
- пояснил Геннадий Иванович. – 
Хотя и очень некачественная… 
Объект, несмотря на размытые 
контуры, размером примерно 
20 см, а движется с высокой ско-
ростью - 50-70 километров в час, 
туда – сюда. Поэтому это не ша-
ровая молния, она не летает так 
быстро. 

- А может, это кусок тумана 
из-за ветра скорость набрал?

- Нет, туман не может так 
цельно летать. Так что камера 
сняла неопознанный летающий 
объект. Не летающую тарел-

ку, а какой-то энергетический 
шар, сгусток, только вот чего?.. 
…Подобные светящиеся шары 
в своих экспедициях в поисках 
чужого разума не раз наблюдал 
известный ученый Эрнст Мулда-
шев из Уфы. 

Кемеровский физик Генна-
дий Зайцев объясняет:

– Природа шаров официаль-
ной науке неизвестна. И пред-
положить, какое воздействие от 
него будет, как он скажется на че-
ловеческом организме, сложно.

Лариса МАКСИМЕНКО.

НЛО существует?!
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СпрашИваЛИ? ОТвечаем! СпрОС И предЛОжеНИе

ФОТОФаКТ

КОНКУрС

вот уже восемь месяцев подряд 
на российском автомобильном 
рынке безусловным лидером 
остается LADA Granta.  
в апреле модель  
поставила новый рекорд: 
продано 15 596 народных 
машин. За 4 месяца 2013 года 
авТОваЗ реализовал  
52 765 автомобилей  
этого семейства.  
Это единственный автомобиль 
на отечественном рынке, 
продажи которого  
в 2013 г. ежемесячно превышают 
10-тысячный уровень.

АВТОВАЗ производит на-
родный автомобиль LADA 
Granta на площадках в Толь-
ятти и Ижевске. Покупатели 
выбирают из 16 комплектаций 
– от самого доступного «Стан-
дарта» (279 000 руб.) до версии 
«Люкс» (от 382 100 руб.). LADA 
Granta – первая российская се-
рийная машина с «автоматом» 
(4-ступенчатая японская АКПП 
производства Jatco).

АВТОВАЗ продолжает рас-
ширение гаммы опций бест-
селлера. Так, на версиях «Люкс» 
появились климатическая сис-
тема вместо кондиционера, 
обогрев лобового стекла, ав-

томатическая система вклю-
чения света фар, парктроник, 
датчик дождя, 15-дюймовые 
литые диски колес. В ближай-
шее время мультимедиасис-
тема получит функцию нави-
гатора ГЛОНАСС/GPS. Кроме 
того, в нынешнем году на 
LADA Granta появятся и такие 
«приятные мелочи», как ключ 
замка зажигания с выкидным 
лезвием и молдинги дверей.

Кроме повышения ком-
форта, АВТОВАЗ улучшает бе-
зопасность автомобилей: до 
середины этого года на LADA 
Granta должна появиться ESC 
– система стабилизации кур-
совой устойчивости (произ-
водство Bosch, самая новая 
разработка). Еще одна систе-
ма, планируемая к внедрению 
на LADA Granta, – боковые 
подушки безопасности. Так-
же АВТОВАЗ вместе со специ-
алистами Renault разработал 
ряд конструктивных улучше-
ний. Первое из них – передние 
и задние тормозные колодки с 
улучшенными характеристи-
ками – будет внедрено уже в 
2013 году.

Пресс-центр
ОАО «АВТОВАЗ».

ВАЗ не догонишь!

аКцИя

Зашла на днях в один из 
банков переоформить вклад, 
а там меня огорчили извести-
ем: банк только что снизил 
ставки по вкладам. Причину 
снижения мне не объяснили. 
Но если так дело пойдет, то 
и другие банки приступят к 
снижению. А ведь еще недав-
но политика банков была на-
правлена на повышение ста-
вок по вкладам физических 
лиц. Что изменилось?

А.Н. Колупаева.
Новокузнецк.

- Действительно, курс на по-
вышение ставок сменился на 
противоположный – понижение. 
Причину повышения аналитики 
объясняли в свое время дефи-
цитом ликвидности, в связи с 
чем банкам надо было привлечь 
день ги вкладчиков – физичес-
ких лиц.

Сегодняшний процесс связан, 
по объяснениям тех же анали-
тиков, со стремлением достичь 
удешевления кредитов бизнесу. 
Хотя вкладчиков огорчают ме-
нее выгодные условия сохра-
нения средств, но делается это 
ради общего блага: без удешев-
ления кредитов повышение ВВП 
и промышленного производства 
останется под вопросом. Одним 
из первых решился на пониже-
ние ставок Сбербанк, он провел 
его с 15 мая. Нетрудно предпо-
ложить, что примеру госбанков 
последуют и другие - частные.

Елена ЩЕРБАКОВА.

А ставки-то 
не те!

в эти дни выпускники 
расстаются со школой.  
в кемеровской школе № 99 
последний день детства ребят 
был ознаменован посадкой 
деревьев.

1 июня 2013 года. Темпера-
тура близка к нулевой. Холод-
но. Но к школе все равно идут 
выпускники. Сегодня у них от-
ветственное дело: закладка ал-
леи выпускников средней шко-
лы № 99. Саженцы заготовлены 
накануне, лопаты наточены и 
лейки наполнены водой.

Народная мудрость гласит, 
что каждый мужчина в жизни 
должен сотворить три важных 

дела: посадить дерево, постро-
ить дом и вырастить сына. И 
вот самое первое важное дело 
совершено - деревья посаже-
ны. Двенадцать молоденьких 
берёзок украсили школьный 
двор.

Иван Андреев, ученик 11 
«А» класса, поделился чувс-
твами: «Школа все эти годы 
сеяла «семена» в нас, а теперь 
мы посадили ростки для шко-
лы, чтобы маленькие саженцы 
берёз росли вместе с ученика-
ми, которые придут в школу 
после нас».

Тамара ВАсильЕВА,
учитель школы № 99.

Первый почин

Бизнес - проекты по созданию 
собственной парикмахерской, 
гостиницы для растений, 
организации по пошиву одежды 
для животных «пушистый друг» 
и другие представили участники 
финала областного конкурса 
«молодо-зелено», который 
на днях состоялся среди 
образовательных учреждений 
начального  
и среднего профессионального 
образования 
Кемеровской области.

Конкурс, который уже стал 
традиционным, ориентиро-
ван на выявление и поддержку 
предпринимательских иници-
атив молодежи, привлечение 
ее к активной самостоятель-
ной деятельности.

В этом году в конкурсе, 
который проходил в здании 
Центра обеспечения органи-
зационно-технической, соци-
ально-экономической и вос-
питательной работы, приняли 
участие 32 образовательных 
учреждения, в том числе 14 
учреждений начального про-
фессионального образования 
и 18 учреждений среднего 

профессионального образо-
вания.

Конкурс проводился в два 
этапа: на первом экспертная 
комиссия провела индиви-
дуальную экспертизу каждой 
работы и определила лауреа-
тов по двум номинациям. На 
втором этапе после очной за-
щиты проектов были названы 
победители.

В номинации «Лучший 
предпринимательский проект 
обучающихся учреждений на-
чального профессионального 
образования» первого мес-
та удостоена Алеся Лебедева, 
профессиональное училище 
№50, г. Новокузнецк.

В номинации «Лучший 
предпринимательский про-
ект обучающих учреждений 
среднего профессионального 
образования» победил Денис 
Делега, Березовский политех-
нический техникум.

Победители и лауреаты кон-
курса награждены дипломами 
департамента образования и 
науки Кемеровской области и 
денежными премиями.

Надежда НиКиТиНА.

Кто в предприниматели?

Во Дворце культуры им. 50-летия Октября г. Кемерово со-
стоялся совместный концерт муниципального симфоническо-
го оркестра г. Прокопьевска под руководством заслуженного 
работника культуры России, преподавателя Прокопьевского 
колледжа искусств Сергея Толстых и лауреата международных 
конкурсов и фестивалей в России, Казахстане и Украине народ-
ного коллектива хора советской песни Культурного центра г. 
Кемерово под руководством заслуженного работника культуры 
России Анатолия Мохонько. За одну репетицию перед концер-
том удалось свести воедино труд двух творческих коллективов 
из разных городов.

ирина ДАВЫДОВА.

7 июня, 18.30
Органный зал 
Государственной 
филармонии Кузбасса.
вечер гитарной 
музыки  
«Гитарная 
рапсодия» лауреата 
международных 
конкурсов, 
преподавателя  
и руководителя 
оркестра гитаристов  
российской академии 
музыки имени 
Гнесиных  
дмитрия мурина  
(г. москва).
Специальный гость 
концерта –  
ведущий вГТрК 
«россия», автор  
и исполнитель  
Эрнест мацкявичюс.

аНОНС

Вниманию партнеров, рекламодателей, читателей, 
подписчиков газеты «Кузбасс»! С 12 июня 2013 г. в ре-
дакции произойдет замена абонентских телефонных но-
меров.

Приводим основные.
справки: по рекламе 35-38-14, 35-38-04, по письмам 

35-40-02, по редакции 35-40-65, зам. директора по ком-
мерческим вопросам 35-40-25.

Следующий  
номер газеты  
«Кузбасс»  
с телепрограммой 
выйдет в пятницу,  
14 июня.
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Политэкономика

Это универсаль-
ный препарат, он 
эффективен против 
множества вреди-
телей (плодожорок, 
белянок, совок, лис-
товерток, тлей, боя-
рышницы, медяницы, 
листоблошек, бело-
крылок, раститель-
ноядных молей, дол-

гоносиков , 
пилильщи-
ков, луковой 
и морковной 
моли и т.д.). 
«алатар» на-
носит по вредителям 
двойной удар, т. к. 
содержит сразу два 
действующих ве-
щества. он успешно 

подавляет даже ус-
тойчивые популяции 
вредителей и обла-
дает синергическим 
эффектом.

ОАО «Российские железные дороги» в 
лице Западно-Сибирской дирекции по 
ремонту пути – структурного подраз-
деления Центральной дирекции по ре-
монту пути проводит открытый аукцион  
№ 1461/ОА-ЦДРП/13 (далее - Аукцион) по 
определению покупателей имуществен-
ного комплекса путевой машинной стан-
ции № 239 на железнодорожной станции 
Тайга, расположенного по адресу: Кеме-
ровская область, г. Тайга.

Начальная (минимальная) цена прода-
жи составляет – 87 757 000,00 (восемьдесят 
семь миллионов семьсот пятьдесят семь ты-
сяч) рублей с учетом НДС.

К участию в аукционе допускаются фи-
зические лица, юридические лица и инди-
видуальные предприниматели без образо-
вания юридического лица, подавшие в ус-
тановленные сроки надлежащим образом 
оформленные предложения.

Аукцион состоится 22.07.2013г. в 15 ча-
сов местного времени по адресу: г. Ново-
сибирск, ул. Вокзальная магистраль, д. 12. 
Предложения принимаются до 08.07.2013 г. 
до 12 часов, каб. 253, по тому же адресу.

Документация и подробная информация 
об объекте продажи размещены на официаль-
ном сайте ОАО «Российские железные дороги» 
– www.rzd.ru – (в разделе «Тендеры»), на офи-
циальном сайте департамента управления 
имуществом ОАО «РЖД» – www.property.rzd.
ru и может быть получена на бумажном носи-
теле по адресу: г. Новосибирск, ул. Вокзальная 
магистраль, д. 12, каб. 253, в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 
до 13.00 (время указано местное).

Дополнительную информацию о проведе-
нии аукциона, порядке получения документа-
ции можно получить по телефонам: (383) 248-
20-29, 229-93-51, факс (383) 229-51-35. Контак-
тное лицо Томилова Наталья Сергеевна.

Громкая выставка 
тихого года

куда идут кузбасские угольщики и машиностроители, когда хо-
рошо? на выставку! а когда плохо? на выставку. Уже 20 лет подряд 
в начале июня они едут в новокузнецк на выставку-ярмарку «Уголь 
России и майнинг». В этом году дорога была сложной. У кого-то к 
открытию так и не получилось прилететь – билетов на самолет не 
было. а кто-то заплатил за перелет раза в два больше обычной цены. 
Ради чего? Загибаем пальцы!

Сначала даже не всякий 
поймет, почему, собственно, 
вокруг этой выставки такой 
ажиотаж. Цены на уголь ниже 
допустимого для многих ком-
паний предела выживаемости. 
Новых контрактов ожидать не 
стоит – на новое оборудование 
просто нет свободных денег. 
Точнее, свободных денег прос-
то нет. Да и на самой выставке, 
на первый взгляд, все рутинно. 
Под солнышком (благо погода 
в Новокузнецке не подвела) 
мирно сидят мужчины и жен-
щины, потягивая пиво и креп-
кие спиртные напитки, что-то 
обсуждают, смеются. Так по-
чему, собственно, сюда летят 
через океаны из Канады, США, 
через моря со всей Европы, 
едут за тысячи километров со 
всей России и бывших союз-
ных стран?

Вот вам версия первая - от 
директора крупной кузбас-
ской угольной компании. Во-
первых, нужно показать, чего 
достигли угольщики в сфере 
безопасности, обучения пер-
сонала. Все сложно, цены нас 
не устраивают, признается он. 
Коксующийся уголь стоит се-
годня 100-130 долларов за тон-
ну. На энергетический уголь 
нет цены вообще. Лучше тем 
угольщикам, которые интегри-
рованы в крупные металлур-
гические или энергетические 
холдинги. У них хотя бы сбыт 
гарантирован. Что остается 
другим? Еще работать над из-
держками, оптимизацией чис-
ленности коллективов. Такому 
на выставке можно поучиться 

на чужом опыте. Но главное, 
тут можно посмотреть новые 
технические решения для со-
вершенствования действую-
щего оборудования. И, не стес-
няясь (все же свои), рассказать 
о неудачах. Пусть все знают, 
у кого стоит покупать обору-
дование, а кого лучше обойти 
стороной. На одном квадрат-
ном метре, говорит директор, 
столь высока концентрация 
производителей и коллег, что 
даже не обязательно куда-то 
ходить – сами подойдут. Что 
волнует в первую очередь? Бе-
зопасность! Ведь любой прос-
той из-за ЧП или просто вы-
явленных Ростехнадзором на-
рушений влечет за собой боль-
шие потери. Одномоментно в 
Кузбассе по таким причинам 

могут простаивать до трети 
шахт. Кому от этого хорошо?!

Версия вторая - от крупно-
го кузбасского производителя 
горно-шахтного оборудова-
ния. Особых новинок местные 
производители не представ-
ляют. Главная задача – посто-
янный контакт с партнерами, 
напоминание о том, что «мы 
есть». Ну и, конечно, смотреть 
и пересматривать то, что пред-
ставили коллеги из России и 
из-за границы. Последнее по-
рой интересно даже просто 
тем, кто именно приехал в Но-
вокузнецк. Еще пару лет назад 
в списке участников выставки-
ярмарки была только парочка 
китайских компаний. Причем 
это были, как правило, тор-
говые представители. Теперь 
здесь непосредственно китай-
ские производители. И их уже 
под два десятка. То есть они по 
численности уже в ряду самых 
«выставленных» стран, к кото-
рым традиционно относятся 
Польша, Чехия, Великобрита-
ния, Германия. И пусть куз-
басские угольщики – главные 

покупатели горно-шахтной и 
крупнотоннажной транспор-
тной техники в России - еще с 
оглядкой оснащают свои лавы 
китайской техникой, по ряду 
позиций наш восточный сосед 
довольно быстро зарабатывает 
авторитет, а следовательно, и 
пакет заказов. Словом, как ми-
нимум, надо быть в курсе!

Версия третья – от поль-
ского машиностроителя. Ком-
пания, давно осваивающая 
кузбасский рынок, в этом году 
начинает строительство сер-
висного центра в Кузбассе. 
Для всей России. Еще вопросы 
есть?

Версия четвертая – от ук-
раинского производителя гор-
но-шахтного оборудования. 
Все проблемы рынка давно 
известны, болезни российс-
кого машиностроения – в де-
талях. Переживать подобное 
пришлось и этой компании. И 
в целом стране. Но была ко-
манда и идея. И все получи-
лось. Новинки в разных видах 
и классах оборудования за-
воды компании на выставке 

представляют регулярно. Вот и 
сейчас на самой большой пло-
щадке в Новокузнецке почти 
все в первый раз. Есть о чем 
задуматься соседям по вы-
ставке из России. Опять же и 
эта компания подбирает место 
под размещение своего сер-
висного центра в Кузбассе. Так 
что поводов не приехать сюда 
просто не могло быть.

Версия пятая – от проекти-
ровщика обогатительных фаб-
рик. А с чего вы взяли, что нын-
че все упало на рынке? Как раз 
сейчас, когда все плохо, уголь-
щики думают о завтрашнем 
дне. Без обогащения угля сей-
час обходятся только единич-
ные компании. Строить фабри-
ки сегодня не время: денег не 
хватит. А вот вложиться в про-
ектирование – самый удобный 
момент. Когда цены на уголь 
быстрее пойдут вверх, вырас-
тет спрос, и построить фабри-
ку при наличии проекта будет 
проще. А раз так, значит, толь-
ко тут и сейчас нужно быть!

Могу перечислять и дальше, 
задействуя вторую руку. Долж-
но получиться не менее 550 
причин. Столько участников 
только из России собрала вы-
ставка на этой неделе. Ответы 
будут из 175 стран. Это зна-
чительно больше, чем было в 
прошлом году, и сама площадь 
экспозиции нынче выросла: 
это заметно даже без присталь-
ного подсчета. Кроме того, по 
прогнозам, основанным на 
заявках, на выставку придут 
гораздо больше посетителей, 
чем раньше. Говорят, что в ра-
дости друзей не найдешь, а в 
беде они сами приходят. Так и 
здесь. Сложно угольщикам. Вот 
они и потянулись «на огонек». 
И хорошо, что огонек этот 20 
лет назад зажгли именно у нас 
и поддерживают.

Татьяна ДУМЕНКО.

Выставка  
в Новокузнецке 
— прекрасная 
возможность 
и других 
посмотреть,  
и себя 
показать.

Фото 
Ярослава 
Беляева.
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Конференции  
врачей  
по тканевой терапии

Сталинск. (Кор. «Кузбасса»). Врачи города Сталинска С.М. 
Авраамов и М.И. Титов уже несколько лет при лечении ряда 
заболеваний применяют тканевую терапию. За последнее 
время этот новый способ лечения стал применяться и други-
ми врачами.

На днях в Сталинске проходила научно-практическая кон-
ференция врачей по тканевой терапии. В ней приняли учас-
тие около 400 врачей Прокопьевска, Киселевска и других го-
родов Кузбасса.

На конференции было заслушано восемь докладов. Пер-
вым сделал доклад профессор Сталинского института усовер-
шенствования врачей Л.Г. Школьников. Он подробно изложил 
историю и современное состояние тканевой терапии, расска-
зал о широком применении нового способа лечения работни-
ками института.

Доклад о лечении тканевой терапией некоторых заболева-
ний сделал врач М.И. Титов. Он привел интересные данные 
лечения новым способом костно-суставного туберкулеза и 
язвы желудка.

Интересным был также доклад врача С.М. Авраамова на 
тему «Тканевая терапия в хирургии». Из 79 больных язвой же-
лудка, которых он лечил методом тканевой терапии, 55 вы-
здоровели, у остальных наступило улучшение. Тов. Авраамов 
изобрел способ получения жидкого тканевого препарата.

Директор Сталинского института усовершенствования 
врачей тов. Шиков отметил огромный интерес врачей к тка-
невой терапии, широкое ее применение в лечебных учрежде-
ниях Кузбасса. Однако для научного обобщения нового спо-
соба лечения на помощь врачам-практикам должны прийти 
научные силы усовершенствования врачей.

y

 Комментарий

Заведующий научно-исследователь-
ской лабораторией иммунологии Ново-
кузнецкого ГИУВа профессор Николай 
ЗОРИН:

- Тканевая терапия впервые была внед-
рена в клиническую практику в 30-х годах 
прошлого столетия академиком В.П. Фила-
товым. В то время еще практически ничего 
не было известно о тканевой несовмести-
мости различных людей, вследствие чего 
лечение не всегда было успешным и давало 
поводы для критики нового метода. Тем не 
менее «филатовские посадки» широко при-
менялись в 50-60-х годах XX века и заложи-
ли основу многих направлений современной 
медицины.

В Новокузнецком институте усовершенс-
твования врачей пионером этого метода 
был профессор Л.Г.Школьников (зав.кафед-
рой травматологии). В 70-80-х годах его уче-
ник профессор И.А. Витюгов и доцент В.С. 
Степанов пытались создать биопротезы и 
кровозаменители на основе березы в период 
сокодвижения. В то же время начала работу 
научная группа по исследованию регенера-
ции тканей на основе митогенных лектинов 
– стимуляторов деления клеток из семян 
растений. В нее входили офтальмологи под 
руководством проф. В.И. Савиных, гистоло-
ги (проф. В.А. Рыков) и биохимики (проф. 
Н.А. Зорин). Этой группе удалось добиться 
восстановления клеток стекловидного тела 
глаза, лечения некоторых форм синдрома 
сухого глаза и ряда других заболеваний.

Возникшая на основе тканевой терапии 
современная трансплантология достигла 
ощутимых успехов. Сегодня за исключени-
ем мозга удается успешно пересадить лю-

бые ткани и органы. К сожалению, проблема 
несовместимости тканей резко сужает круг 
доноров и реципиентов, вследствие чего 
больные, нуждающиеся в трансплантации, 
вынуждены годами ожидать донорских тка-
ней. Казалось бы, с открытием стволовых и 
плюрипотентных клеток проблема тканевой 
совместимости может быть успешно решена. 
Однако пока после успешного превращения 
стволовых и плюрипотентных клеток в нуж-
ные клетки удается вырастить лишь одну 
линию (клон) клеток.

Сегодня для трансплантации используют-
ся биопротезы, населенные монокультурой 
клеток, в надежде, что организм реципиента 
сможет превратить биопротез в полноцен-
ную ткань. Добиться этого еще не удается. 
Очевидно, все упирается в проблему неи-
зученности биорегуляторных процессов в 
клетках и тканях.

Изучение механизмов биорегуляции и 
является сейчас одним из основных направ-
лений научной работы сотрудников Ново-
кузнецкого ГИУВа. Ими установлено, что 
большая часть сигналов химической приро-
ды передается единственным семейством 
уникальных белков – макроглобулинами. 
Они доставляют регуляторные субстанции к 
рецепторам клеток, где те в соответствии со 
свойствами активируют или угнетают раз-
личные реакции. При этом оказалось, что 
регуляторных реакций значительно боль-
ше, чем ожидалось. Поэтому для получения 
конечного результата потребуются кропот-
ливые многолетние исследования. Тем не 
менее уже полученные медицинскими ра-
ботниками данные могут быть использова-
ны для совершенствования клеточных тех-
нологий.

Оксана ПАНАРИНА.
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Семейный прорыв
- А без гранта у нас вообще ничего бы не было, - резанул фермер 

Алексей васильев. - Год был плохой, много солярки потратили, а сена 
мало наготовили. Зерна не было, хоть и сеяли. ну, сенаж был… весь 
молодняк пришлось бы продать, и не знаю, что было бы с корова-
ми…

Потом поправился:
- ну, дышали бы потихонечку, но развитие притормозилось бы ка-

питально…

«Дорога из врагов народа» 
– так назывался мате-

риал о фермерской семье Ва-
сильевых, опубликованный в 
«Кузбассе» три года назад. Тог-
да у них было под тысячу гек-
таров земли, немного техники, 
6 дойных коров, 75 бычков, 4 
телочки, лошадь, 25 свиней. И 
почти полученный кредит на 
2,3 миллиона рублей – сумма 
гигантская, по меркам мелких 
фермеров, на нее мечтали они 
купить два десятка нетелей и 
«ГАЗель»-молоковозку.

Фермерские мечты сбылись, 
тогда-то в хозяйстве и нача-
лись серьезные изменения…

Помню, удивило, что Ва-
сильевы, скупо считавшие 
каждую копейку, за нетелей 
отдали суммы, раза в четыре 
превышавшие на тот момент 
стоимость деревенских буре-
нок. Объяснили: работать нуж-
но не только для удовольствия, 
но и для результата, поэтому и 
телок, крытых элитными быч-
ками, нашли в лучшем стаде 
области. Вздохнули: лучшее и 
стоит соответственно…

С тех пор был я у Васильевых 
еще пару-тройку раз, удивля-
ясь их упрямому движению от 
стаечных молочных объемов к 
объемам промышленным…

Осенью прошлого года Ва-
сильевы получили один из 

четырех грантов по отраслевой 
целевой программе «Развитие 
семейных животноводческих 
ферм на базе крестьянских хо-
зяйств Кемеровской области». 
Деньги случились как нельзя 
кстати: после засушливейше-
го года, когда очень многие 
хозяйства оказались на гра-
ни банкротства, у Васильевых 
появилась возможность резко 
скакнуть вперед. Грант они по-
лучили, естественно, на кон-
курсной основе, доказав, что 
постоянно развиваются и по-
нимают, к чему стремятся…

- Мы сразу сделали утеплен-
ную крышу, - частила, словно 
извиняясь, что в незавершен-
ном виде их семейная ферма 

не совсем великолепна, Ольга 
Васильева. - Половину здания 
возвели, чтобы коровам было, 
где стоять зимой. Воду подве-
ли... В этом году восстанавли-
ваем летнюю дойку бывшего 
совхоза, пробурили скважину, 
восстанавливаем здание, где 
будут находиться осеменатор, 
ветврач (у нас теперь ветврач 
есть!). Коров выведем в заго-
ны, сделаем ворота, сделаем 
линейку молочную, сделаем 
транспортер для навозоудале-
ния, чтобы у нас было все как 
у людей… Из техники? Взяли 
два трактора, пресс-подбор-
щик, косилку роторную, еще 
один молоковоз… Приобре-
тем 15 нетелей, еще 15 голов, 
как положено по гранту, хотим 
взять к зиме, чтобы было боль-
ше «зимнего» молока… В итоге 
должно получиться 100 дой-
ных коров и молодняк. Коров-
ник будет на 160 голов... Будем 
ставить итальянскую линейку 
за миллион 400 тысяч рублей: 
мы пока таскаем молоко фля-
гами, она облегчит труд доя-
рок!

Продолжала: купить кормо-
уборочные и зерноуборочные 
комбайны, пусть не новые, – 
чтобы уборку начинать, ког-
да созреют хлеба, а не когда 
освободится чужая техника… 
Построить зернохранилища… 
Плохо, что на сушилку пока 
средств не хватит…

По условиям гранта, для 
создания семейной молочной 
фермы к 11,4 миллиона бюд-
жетных рублей Васильевым 
нужно вложить около 8 милли-
онов собственных средств, но, 
оказывается, итоговая сумма 
не так уж и велика, если строи-
тели, например, за крышу для 
фермы запросили… миллион. 
Столько же, сколько стоили 
материалы для нее. Васильевы 
отказались, крышу крыли сами 
– теперь у этой утепленной 
металлочерепичной зелени 
над «домиком для коров» пло-
щадью около 1300 квадратных 
метров вряд ли есть аналоги в 
Кузбассе…

С прошлых встреч (это было 
очень заметно) у Василь-

евых появилось много новых 
лиц – не только коровьих, но и 
человечьих.

На поле (мы заскочили пос-
мотреть, как идет сев) спросил, 
как стали бы они жить, не слу-
чись в их фермерской жизни 
гранта? Хозяйка даже не пыта-
лась представить такой страх, 
а Юрий Гомзяков, механизатор 
хозяйства, трактор которого 
бурчал на кромке поля, вдруг 
уважительно уронил:

- Такие не загнутся, не такие 
они люди…

О самом Гомзякове, пере-
пробовавшем массу профес-
сий от шахтера до хлебороба, 
некоторое время спустя Васи-
льев скажет: «В округе он толь-
ко один такой работяга, боль-
ше таких нету»…

С поля – в коровник, и но-
вый разговор – теперь уже с 
26-летней Оксаной Климаче-
вой, ветеринаром, в хозяйстве 
без году неделя.

- …Наши коровки – голшти-
ны, с ними работают все, кто 
хочет молока, кто хочет полу-
чать прибыль, потому что они 
высокоудойные. Если их нор-
мально содержать, нормально 
кормить, будут давать до 30-40 
литров молока в среднем. А по 
России дают 25-30...

- Оксана, по сравнению с 
большими фермами, где ты 
работала, то, что происходит у 
Васильевых, не стыдно?

- Наоборот, они не боятся, 
развиваются. Считаю, это нор-
мально, когда люди поднима-
ют хозяйство, а не как бывает, 
что в экономических целях 
высасывают все до конца…

И еще одна встреча – со 
скотником Колей Михайлюти-
ным, который вместе с семьей 
перебрался к Васильевым из 

соседнего района после того, 
как на старой ферме, где он 
работал, коров начали пускать 
под нож:

- Там рассчитывать на что-
то лучшее не было возмож-
ности. А здесь все меняется с 
каждым месяцем. Летний гурт 
ставят. Переведем на летнюю 
дойку – повысится объем мо-
лока…

Скотником Коля отработал 
девять лет. Давно не пьет: по-
нял, что «смысла нет» после 
того, как вдруг приключился 
инсульт – на полгода отказали 
ноги, не фиксировалась рука. 
Говорит, что «в сельском хо-
зяйстве надо быть трезвым. 
Нужен глаз да глаз за коровой. 
Не будешь вовремя кормить 
– как тогда спрашивать моло-
ко?» Колина жена – доярка…

Для людей неискушенных 
в происходящем сейчас у Ва-
сильевых особой красоты нет: 
какая тут красота, если под 
ногами – чавкающая грязь, а 
в нос – не диоровские совсем 
запахи коровьей жизни? Но 
для Васильевых – и Алексея, 
и Ольги, и сына их Кости, тех, 
кто пришел к ним работать и, 
по крайней мере, на некоторое 
время разглядел свое будущее, 
– эта семейная молочная фер-
ма красива красотой перемен. 
Динамикой развития. Плана-
ми, которые реализуются то 

зелеными крышами, то мо-
лочным морем. Ведь это почти 
море – 15 тонн молока в месяц, 
по бизнес-плану будет 21 – ох-
лажденного, деревенского, че-
тыре процента жира. Которое 
продают Васильевы в городе.

Потом мы покатили от Васи-
льевых, Ольга попросилась 

с нами: потребовалось срочно 
решать в городе какие-то воп-
росы. Вдруг заголосила:

- Вот они! Красавицы! Кор-
милицы! Зайки!

Оказалось – васильевское 
черно-белое стадо, совсем ря-
дом с дорогой. В котором, как 
уверяет, знает всех и в лицо, и 
по вымени.

Мы не поверили, и зря, по-
тому что потом так и ехали 
под речитативное:

- Правда, всех… Система, 
Дочка (Дочек две), Ива, Лоза, 
Слезинка, Крыша, Буянка… 
Повадки даже знаю… Буянка 
– умнейшее животное, пони-
мает все! Ей скажешь, когда 
перевязываешь с одного места 
на другое: «Иди сюда!» – она 
не будет носиться, как запо-
лошная, встанет туда, куда зо-
вешь... Спокойные, добрые, но 
у каждой свой характер…

Может, и вправду знает? 
Ведь они для нее – не просто 
бизнес, пусть даже семейный, 
они для нее – жизнь…

***
Кстати, перемены и буду-

щее – совсем не синонимы 
сельского хозяйства. Особенно 
в год нынешний, который, по 
оценкам специалистов, еще 
долго будет аукаться кузбас-
скому агропрому.…

Игорь АЛЁХИН.
Фото автора. 
Кемеровский район.

У поля – 
механизатор 
Юрий 
Гомзяков  
и практикант 
Семен 
Крамров.

Ветеринар 
Оксана 

Климачева 
и коровий 

начальник 
Ольга 

Васильева.

Николай 
Михайлютин, 
скотник, 
уверяет,  
что его учила 
жизнь.

Васильевские 
молочные 
красавицы.
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Фоторепортаж

Вот такой 
остановочный 
сервис  
на Линейной.

На иных улицах частного 
сектора областного центра 
проехать куда проще,  
чем пройти. Волей-неволей 
напрашивается вопрос: «И как 
только здесь люди живут?» 
Без тротуаров,  
без остановочных павильонов. 
Никакой цивилизации, разве 
что только выхлопные газы  
от потока авто.
На некоторое время мы 
решили оказаться на месте 
жителей этого частного 
(так и хочется сказать 
«несчастного») сектора. 
Выбрали улицу не наобум, а ту, 
откуда нам позвонили.  
едем в рудничный район…

Сугроб
как подушка  
безопасности

- Держитесь от дороги по-
дальше, пожалуйста! – ска-
зал мне мальчик, отступив 
на грязную обочину.

Я сделала несколько ша-
гов назад – и, видимо, слиш-
ком много. Вовремя остано-
вил меня тот же мальчик, 
предупредив, что так я могу 
угодить в обрыв. А там – 
«море» мутное. И явно глу-
бокое.

Мама мальчика, вздох-
нув, поясняет:

- Мы с Никиткой каждый 
день здесь «маршрутку» 
ждем. Он и сам научился, 
так сказать, «охранять» себя 
и других. Особенно зимой. 
Тут такие заносы, сугробы. 
Вот мы и ныряли в них…

Знакомимся поближе в 
ожидании «маршрутки». 
Маму Никиты зовут Тать-
яна Денисенко. Учится ее 
сын в школе за несколько 
остановок от дома. Вот и 
приходится сопровождать 
его и при этом молить Бога, 
чтобы «маршрутка» быст-
рее подошла. Потому что 
ожидание не только утоми-
тельно, но и небезопасно. 
Ведь остановочного пави-
льона здесь нет. И вообще 
никакой оборудованной 
площадки. Торчит из земли 
только столб с расписанием, 
во сколько сюда, на останов-
ку «Линейная», подходит 
общественный транспорт.

«Линейная» на улице Ра-
китянского, а чуть подаль-
ше – проспект Шахтеров. 
Он с новенькими домами, 
благоустроенными двора-
ми, безопасными тротуара-
ми и симпатичными оста-
новочными павильонами. 
Татьяна Денисенко и другие 
жители частного сектора об-
ращались в администрацию 
Рудничного района по по-
воду павильона и для себя. 
Ответ вроде бы утешил. В 
нем говорилось, что в 2013 
году будет реконструкция 
дороги на улице Ракитянс-
кого, а потому и павильон 
пока отсутствует. Денисенко 
живут в районе с 1998 года. 

Неуют без остановки

Павильона никогда не было. 
Как и детских площадок в 
частном секторе.

Понятно, что его жители 
и сами не сидят сложа руки. 
Научились беречь себя не 
только от опасной, но и шум-
ной проезжей части. Вот, к 
примеру, стоит дом без окон 
и дверей. Мудро поступи-
ли хозяева, повернув свое 
жилище к дороге задом, а к 
огороду – передом…

Садов  
уже не разглядишь…

А вот окна домов на улице 
Сибиряков-гвардейцев (это 
уже Заводский район Кеме-
рова) смотрят на дорогу. По-
тому что строились эти дома 
частного сектора еще в те 
времена, когда улица назы-
валась Садовой. И оправды-
вала свое название. Сегодня 
же эту улицу вполне можно 
назвать Машинно-трактор-
ной. И не только потому, что 
по ней ходят грузовые авто. 
Куда взгляд ни кинь – пов-
сюду вдоль обочин, закры-
вая жилые дома, стоит мощ-
ная техника. Сдается она в 
аренду предприимчивыми 
хозяевами. Стоянки сразу в 
нескольких местах. Вместо 

деревьев – железо, железо… 
С громадными телефонными 
номерами на стеклах кабин, 
на бортах кузовов. Звоню по 
одному из них.

- Вам нужна вышка? – от-
кликаются бодро. - Пожалуй-
ста: один час – от 900 рублей. 
Но даем сразу на два часа. Бу-
дете заказывать?

Автовышка - хорошо, но 
мне ее не надо. И погрузчика не 
надо, и бульдозера, и трактора. 

Мне бы присесть на минутку-
другую. Увы, лавочек у домов 
на улице Сибиряков-гвар-
дейцев нет. И тротуаров нет. 
Дойти человеку до ближай-
шей остановки мудрено. Надо 
лавировать между застывшей 
вдоль обочин техники, ловко 
уворачиваясь от мчащихся по 
дороге авто. Мне с непривыч-
ки и сотню метров пройти 
было жутковато. До цели – а 
это дом Людмилы Т. – только, 
можно сказать, чувство слу-
жебного долга и довело.

Дело техники.
И времени

Дом, как и многие дру-
гие в частном секторе этой 
улицы, утопает в… технике. 
Но Людмила Павловна не 
предприниматель. И техни-

ку в аренду не сдает. Этим 
занимаются ее соседи за сте-
ной: дом на двух хозяев. Их 
технику можно увидеть и у 
дороги, и в саду, и в огороде.

И поскольку уладить мир-
но недобрососедские отно-
шения не удалось, Людмила 
Павловна написала в поли-
цию, администрацию Завод-
ского района, прокуратуру…

Ответы получены. Но воз, 
то бишь техника, и ныне тут. 
Хотя административные 
взыскания сосед получил. Но, 
видно, штрафы – это мелочь 
в сравнении с выручкой за 
сдачу в аренду больших меха-
низмов. Вот и получается, что 
не хозяева улицы, а техника 
здесь занимает лучшее место 
под солнцем. И стоит она там, 
где должны быть тротуары.

Позвонила я в отдел жиз-
необеспечения Заводского 
района, спросила, когда же, 
наконец, пройдутся люди по 
безопасному тротуару, и не 
будут утопать зимой в снегу, 
весной – в грязи, а летом – в 
пыли?

В ответ услышала, что это 
вопрос времени. Надо ситуа-
цию изучить, все тщательно 
осмотреть, посчитать. И во-
обще, надо знать, обраща-
лись ли жильцы помимо ре-
дакции в администрацию.

Обращались! На письмо 
Людмилы Павловны ответил 
начальник территориально-
го управления Заводского 
района В. Сергеев. Он сооб-
щил, что письмо Людмилы Т. 
направлено в территориаль-
ный отдел управления Рос-
потребнадзора по Кемеровс-
кой области. О принятых ме-
рах известят. Этой строкой 
заканчиваются многие офи-
циальные ответы. И люди – а 
куда им деваться – ждут-с…

Тем временем дождался 
каникул школьник Никита 
Денисенко. Три месяца он и 
его родители могут уже не 
сжиматься от страха на гряз-
ной обочине в ожидании 
«маршрутки». Кстати, в ин-
тернете я нашла объявление, 
что остановочный павильон 
закрытого типа стоит 63525 
рублей. Для города, района 
неужели такая сумма не-
подъемна?! А пока власть 
имущие считают и плани-
руют, вместо тротуаров про-
топтаны тропинки вдоль до-
мов частного сектора того же 
Рудничного района. В част-
ности, на улице Нахимова.

И на Сибиряков-гвардей-
цев люди научились преодо-
левать препятствия. Только 
вот чувства гордости за них 
и оптимизма это почему-то 
не внушает.

На месте несчастного
частного сектора
побывали
Галина БАБАНАКОВА
и Александр Зиновьев
(фото).

... А вдоль 
обочин, 
на месте 
тротуаров, 
техника 
стоит.

Повернулся 
дом  

к шумной 
дороге 
задом.

Вот и получается, 
что не хозяева 
улицы, а техника 
здесь занимает 
лучшее место  
под солнцем.
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Устроена экспозиция слож-
но: тут есть живописные полот-
на сегодняшних мастеров кис-
ти, работающих не только в Ке-
мерове, но и далеко за его пре-
делами. Скажем, город Томск 
представляют работы Татьяны 
и Николая Коробейниковых, 
Алексея и Ольги Печальновых, 
Вадима Долинского, Светланы 
Вернер… Красноярские худож-
ники Антон Тырышкин, Иван 
Кротов, Варвара Шачнева, Ве-
роника Резинкина, чьи работы 
экспонируются тут, тоже начи-
нали свой путь в искусстве с 
Кемеровского художественно-
го училища. Есть экспонаты «с 
историей» (например, эскизы 
к театральным постановкам 
из мастерской Марка Ривина 
– преподавателя, чья деятель-
ность золотой строкой вписа-
на в историю училища).

Есть полотна авторов, кото-
рые составляют сегодняшний 
«золотой фонд» колледжа.

Например, «Окно» Евгении 
Юмановой, пейзажи Юрия Де-
макова и Степана Аристова, 
портреты Александра Осипова 
и графика Сергея Тарханова.

К слову сказать, эта вы-
ставка даже «насмотренному» 
зрителю сулит новые откры-
тия. Для меня, например, та-
ким открытием стала картина 
преподавателя Ивана Кунева 
«Один день в году». На первый 
взгляд – это просто зимний 
деревенский пейзаж, только 
очень обильный. А присмот-
ришься: среди домов, сугро-
бов, поворотов улочек уви-
дишь весь круговорот чело-
веческой жизни – там играют 
свадьбу, тут – выскочили из 
парной бани на сугроб, здесь 
ребятишки катаются на сан-
ках, а где-то – выносят к ката-
фалку гроб… Округлые линии 
горизонта (кажется, и гори-
зонтов тут не один, а несколь-
ко) отсылают мысль зрителя к 
космической безбрежности, к 
неиссякаемости человеческой 
жизни. Такой же короткой, 
впрочем, как зимний день в 
деревне… Не случайно это ре-
алистическое, но очень фило-
софское полотно единодушно 
было отобрано строгим жюри 
на зональную сибирскую вы-
ставку.

Отдельного упоминания 
заслуживает пейзаж красно-
ярца Вадима Долинского (вы-
пуск 1993 г.) «Зимняя дорога». 
Узнаваемая городская улица 
увидена художником словно 
сквозь дымку морозной раду-
ги, а нежная палитра холста на-
поминает не столько масляную 
живопись, сколько акварель. 
Очень тонко, очень изысканно.

Совсем по-иному – подчер-
кнуто декоративно, брутально 

«Золотая середина»
– так называется выставка, открытая в кемеровском Доме 
художников. Она приурочена к 40-летию Кемеровского 
художественного колледжа и представляет собой ретроспективу 
«выбранных фрагментов» - работы выпускников училища  
и преподавателей с 1970 года по наши дни.

– выписаны «Усталые сети». 
Автор – В. Федоров из Проко-
пьевска. Привлекает внимание 
мальчишеский портрет «Сол-
нышко» Т. Коробейниковой из 
Красноярска. (Оба - 1988 год 
выпуска).

А в соседнем зале – дип-
ломные работы выпускников 
училища, будущих дизайне-
ров, окончивших курс у Инны 
Акимовой и у Светланы Муф-
тахотдиновой. Разработка 
фирменного стиля, художест-
венное оформление праздни-
ка, создание архитектурного 
ансамбля известного музея – 
вот неполный перечень этих 
работ. Рассматривать, как ви-
дят студенты будущий облик 
нашего города, – отдельное 
удовольствие.

Но самое интересное, пожа-
луй, – это прослеживать раз-
витие выпускников. Выставка 
«Золотая середина» предо-
ставляет зрителям такую воз-
можность.

 На втором этаже собраны 
дипломные работы выпус-
кников живописного отде-
ления. Нельзя пройти мимо 
диптиха Ирины Дьячковой 

«Зимний Кемерово» (руко-
водитель Наталья Перкова), 
Ольги Задирановой «В мас-
терской» (руководитель Алек-
сандр Осипов), диптиха Евге-
ния Кулюбакина «Остановка» 
(руководитель Александр 
Осипов). Это тем более инте-
ресно, что в дипломных рабо-
тах уже угадывается будущее 
художника. Так, сегодня мы 
знаем широко экспонировав-
шийся в прошлом году про-
ект Кулюбакина по созданию 
пейзажей театральной пло-

щади в Кемерове. Увиденные 
в разное время суток и напи-
санные словно бы разными 
художниками, в разных сти-
лях и манерах, все пейзажи 
тем не менее отчетливо вы-
ражали главную мысль авто-
ра: уютные места Кемерова 
заслуживают художнического 
взгляда, к какой бы школе тот 
ни принадлежал. Такой яв-
ный юношеский патриотизм 
и умиляет, и позволяет по-но-
вому взглянуть на привычное. 
И только на выставке «Золо-

тая середина» видишь, отку-
да берут истоки эти чувства. 
Забавно подметить и юмор 
молодого автора: на сценке 
в трамвае, запечатленной на 
полотне дипломной работы, 
мы видим среди пассажиров 
футболиста. На его майке – 
фамилия руководителя «Оси-
пов» и номер «5». Намек на 
желательную оценку?

Тем приятнее увидеть на 
первом этаже, в зале мастеров, 
работу того же Евгения Кулю-
бакина уже вполне зрелую. 

Портрет «Музыкант» его кисти 
тоже, кстати говоря, будет от-
правлен на зональную выстав-
ку.

Вообще работы художни-
ков, которые учились на кур-
се преподавателя Александра 
Осипова, видно сразу. Сам 
отличный портретист, он и 
ученикам своим привил этот 
пристальный интерес к внут-
реннему миру человека, го-
товность внимательно вгляды-
ваться в чужую душу. А потому 
так выразителен, например, 
автопортрет «Флуоресцент-
ный яд» А. Кремлевой (выпуск 
2009 г.), на котором представ-
лена девушка в палевых тонах 
с баночкой краски ядовито-зе-
леного цвета.

Понятно, что на открытии 
выставки много говорили об 
истории создания училища, о 
тех именах, что составили его 
славу, вручали награды и бла-
годарственные письма.

После торжественной це-
ремонии я спросила у ректора 
Красноярского государствен-
ного художественного инсти-
тута Александра Покровского, 
как он оценивает выпускников 
нашего колледжа. Ведь многие 
из них становятся абитуриен-
тами его вуза…

- Очень достойно выглядит 
Кемеровский колледж! И пос-
тупают ваши легко, и успешно 
трудятся после. Есть имена – 
их немного, но есть, – которые 
действительно составят впос-
ледствии славу сибирского ис-
кусства…

А у Иосифа Курочкина, быв-
шего начальника управления 
культуры Кемеровской облас-
ти, который стоял у истоков 
открытия художественного 
училища в Кузбассе, я поин-
тересовалась о другом: зачем 
было нужно это заведение 
промышленному региону? Что 
оно ему дало?

- Хоть немного выровняло 
дисбаланс между промышлен-
ностью и социально-культур-
ным фоном региона, - не заду-
мываясь ответил он. И вздох-
нул: – А сколько мы еще не ус-
пели открыть! Детский театр 
в Юрге, цирк в Прокопьевске, 
филармонию в Новокузнецке, 
планетарий и театр эстрады в 
Кемерове…

Зато благодаря тому, что 
40 лет назад в Кемерове поя-
вилось художественное учи-
лище, «потянувшее» за собой 
создание целой сети детских 
художественных школ и школ 
искусств, мы живем сегодня в 
регионе, не уступающем со-
седним в плане образования. 
Наши дети, получая качест-
венную довузовскую подго-
товку, приобретают не только 
профессию или развитие души 
– они получают еще и реаль-
ный доступ к штурму самых 
высоких вершин в художест-
венном образовании.

Ольга ШТРАУС.

Оксана 
Кондрашина. 

«Купаль-
щицы».

Евгения 
Юманова. 
«Сенокос».

Эта выставка даже 
«насмотренному» зрителю 
сулит новые открытия. 
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Как не заплатить дваж-
ды, гоняясь за дешевизной? 
Главное - выбрать крупную и 
известную компанию, давно ра-
ботающую на рынке с высоким 
рейтингом надежности. Дальше 
важно решить для себя, зачем 
вы покупаете полис. Новичку 
нужен полис от всего на свете. 
Опытный водитель уже имеет 
статистику по своему вожде-
нию и может купить полис с 
ограничениями, франшизой 
или только от угона. Если стра-
хование - это требование банка 
из-за кредита, то возможностей 
сэкономить немного, так как 
банки предпочитают работать 
со стандартными программами, 
покрывающими все возмож-
ные риски. Ведь банк в любом 
случае хочет получить задол-
женность по кредиту. Похожая 
ситуация при покупке полиса 
в салоне автодилера. И бан-
ки, и автодилеры получают от 
страховой компании комиссию 
за каждый проданный полис и 
заинтересованы в скорости и 

Сэкономить и не прогадать
сегодня «супервыгодные» предложения о том, как сэкономить 
на страховании машины, автовладельцы слышат со всех сторон. 
Однако зачастую, когда дело доходит до реальных выплат, 
обещанная выгода превращается в неожиданные расходы.  
Почему так происходит и можно ли действительно сэкономить 
на страховке и не потерять собственные деньги, рассказывает 
директор Кемеровского филиала страховой Группы УраЛсИБ 
Константин БаЛЫКИН.

простоте процесса оформления 
страховок. Поэтому в автосало-
нах чаще всего вы увидите ком-
плексные пакетные предложе-
ния, которые могут отличаться 
условиями и сервисом.

Например? Например, в наш 
полис «Каско Классик» входит 
защита от угона и ущерба само-
го автомобиля, установленно-
го в нем оборудования, а также 
страхование жизни и здоровья 
водителя и пассажиров. Допол-
нительно может быть добавлено 
расширение к ОСАГО (увеличе-
ние лимита ответственности до 
3 млн рублей). Это стандартный 
набор для рынка. Но наш про-
дукт отличает целый ряд важных 
преимуществ. Например, можно 
получить выплату без учета из-
носа при угоне или уничтоже-
нии автомобиля, застраховать 
новый автомобиль от хищения 
еще до регистрации в ГИБДД. 
Кроме того, нет ограничений по 
хранению автомобиля и проти-
воугонным системам, страхо-
вое покрытие не уменьшается 

после выплаты страхового воз-
мещения. А еще мы предлагаем 
бесплатную эвакуацию без ог-
раничений по числу страховых 
событий. Водителям, которые 
аккуратно ездят и не попадают в 
истории, мы предоставляем вы-
годные условия даже при смене 
автомобиля.

Такой полис можно ку-
пить только в автосалоне? 
«Каско-классик» и все другие 
программы наш клиент может 
купить там, где ему удобно: в 
банке, в автосалоне, в нашем 
ближайшем офисе продаж, у 
агента и на нашем сайте. Кста-
ти, в этом случае клиенту пред-
ложат целый спектр вариантов 

экономии. Во-первых, это по-
лис «Каско Smart», по которому 
клиент в течение года может 
заявить только два страховых 
события, произошедших по 
его вине или с неизвестными 
виновными, и сэкономить на 
этом ограничении 20%. Огра-
ничений по количеству ДТП с 
известными виновными треть-
ими лицами в условиях полиса 
нет. Но даже если это случи-
лось, всегда можно «докупить» 
количество страховых случаев 
за полцены от первоначальной 
стоимости полиса. Надо отме-
тить, что по этому же полису 
без справок можно получить 
возмещение в пределах 20% 
от стоимости автомобиля при 

повреждении внешних смеж-
ных элементов.

Какие еще варианты эко-
номии существуют? Самый 
распространенный – франшиза, 
т.е. не покрываемая страховкой 
часть убытка. При отсутствии 
страховых случаев это отличный 
способ сэкономить, если страхо-
вое событие все-таки произош-
ло, то счет уравнивается, так как 
клиенту приходится доплачи-
вать за ремонт. Кроме того, СГ 
УРАЛСИБ – одна из немногих 
компаний, которая дает клиенту 
возможность серьезно сэконо-
мить, застраховав автомобиль 
только от угона. Тариф по этому 
продукту составляет всего 1,2% 
от цены машины.

В честь 20-летнего юбилея СГ УРАЛСИБ каждый проданный 
полис «Каско-классик» увеличивает благотворительный бюд-
жет компании на помощь оставшимся без родителей детям на 
100 рублей!

Кемеровский филиал СГ УРАЛСИБ,
г. Кемерово, пр-т Октябрьский, 59.
(3842) 496-444, 496-445; г. Новокузнецк (3843)46-66-05.
www.uralsibins.ru

ЗАО «Страховая группа «УралСиб». Лицензия ФССН С №0983 77  от 13 декабря 2005 г.
Реклама.

ДИаЛОГ с вЛасТью

в чем причина?
«В связи с резким увели-

чением стоимости услуг 
железнодорожной инфра-
структуры и аренды элек-
троподвижного состава, 
снижения объемов пере-
возки пассажиров и вви-
ду дефицита бюджетных 
средств компания «Кузбасс 
пригород» вынуждена опти-
мизировать маршрутную 
сеть пригородных поездов 
и начиная с 26 апреля 2013 
года сократить часть при-

Электричка: опоздание во благо?

городных электропоездов, 
осуществляющих перевозку 
пассажиров по территории 
Кемеровской области. При 
этом сокращены электро-
поезда только на участках 
Белово-Новокузнецк, Но-
вокузнецк-Междуреченск и 
Новокузнецк-Мундыбаш, где 
они в течение суток дубли-
руются другими рейсами 
электропоездов».

(Из официального ответа
заявителям).

разъяснение «Кузбассу»
Об изменении расписания 

и даже сокращении количес-
тва электропоездов «Кузбасс» 
писал и раньше. Только жите-
лей юга области эта проблема 
не касалась, поскольку сокра-
щение было в основном на 
северном направлении. И вот 
дошел черед и до новокузне-
чан. А людям, понятно, труд-
но отказаться от привычного 
способа передвижения, ведь 
электрички – демократичный, 
судя по ценам, и удобный вид 
транспорта.

Тем не менее обращения 
«южан» не были проигнори-
рованы, по ходу изучения си-
туации были внесены коррек-
тивы. Как следует из ответа за 
подписью Юрия Мовшина, на-
чальника департамента транс-
порта и связи Кемеровской об-
ласти, ввиду многочисленных 
предложений граждан о воз-
можности создания условий 
своевременного прибытия в 
Новокузнецк к началу рабоче-
го дня к 8 утра, руководством 
Западно-Сибирской железной 
дороги принято решение о пе-
реносе с 20.05.2013г. на участке 
Мундыбаш-Новокузнецк при-
бытия электропоезда №6059 
на 11 минут, а на участке Про-
копьевск-Новокузнецк прибы-

У людей, проживающих в южной части Кузбасса, возникло много 
вопросов в связи с работой пригородного железнодорожного 
транспорта. Они обращаются в разные инстанции за разъяснениями, 
в том числе и в администрацию области. в частности,  
а.в. Гепп спрашивает, почему отменяют первую электричку, которая 
следует из Малиновки в Новокузнецк в 4.10. «Это единственный 
вид транспорта, на котором можно людям добраться до работы,  
так как в это время еще не ходят рейсовые автобусы. Электричка 
идет полная, ведь на ней едет большинство рабочих на шахты  
и заводы Новокузнецка. Как теперь нам быть?»
Пожилые люди обеспокоены переполненностью электропоездов,  
а если к тому же «с 25-го числа отменяется много электричек  
в Новокузнецке, то как втиснуться в оставшиеся?  
вагонов по шесть штук. Неясно, как будут люди ездить в тесноте».
Н.ю. Дураков сообщает в виртуальную приемную губернатора,  
что жители станций Зенково и о.п. 347-й километр находятся  
в отчаянном положении из-за отмены электропоездов 
Новокузнецк-Прокопьевск с отправлением в 5.45 из Прокопьевска 
и в 21 час из Новокузнецка. Люди работают по 12-часовому графику 
и не знают, как теперь будут добираться до работы.

тия электропоезда №6934 на 
26 минут раньше от их прибы-
тия по старому расписанию.

Что касается использова-
ния ОАО «Кузбасс пригород» 
электропоездов в основном 
шестивагонной составности, 
то количество вагонов в со-
ставе электропоезда не явля-
ется постоянной величиной, 
а зависит от наполняемости 
состава пассажирами. Там, где 
есть в этом необходимость, 
уже начиная с 20.04.2013 г. на 
отдельных направлениях со-
ставность вагонов была уве-
личена до 8 и 10 вагонов. При 
этом работники ОАО «Кузбасс 
пригород» ведут постоянный 
мониторинг наполнянемости 
и оперативно меняют состав-
ность.

При выявлении перепол-

ненной электрички пассажир 
может сразу сообщить об этом 
работникам пригородного же-
лезнодорожного вокзала на 
станции Новокузнецк.

Но электрички электрич-
ками, а есть еще и альтерна-
тивный вид транспорта. Это 
маршрутные автобусы. Вот и 
на юге области параллельно 
железной дороге по автотрас-
се между городами Таштагол, 
Междуреченск, Мыски, Осин-
ники, Калтан, Прокопьевск, 
Киселевск, Белово до Ново-
кузнецка осуществляется пе-
ревозка пассажиров между-
городными автобусами. Как 
ответили «Кузбассу», они в 
полной мере могут обеспечить 
доставку жителей.

Елена ЩЕРБАКОВА.
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Пес милосердия
В Новокузнецке дворняга-калека получила коляску и шанс на нормальную жизнь

удар судьбы
Про Богдана, щенком под-

брошенного в гаражи, научив-
шегося ладить с мужиками и 
быть хоть немного сытым, мы 
бы с вами наверняка никогда 
не узнали, если б его не сбило 
машиной.

Песик с отнявшимися за-
дними лапами, отлежавшись 
в пыльных кустах, не захотел 
умирать. Начал упрямо вста-
вать на передние лапы, учить-
ся держать равновесие, ходить 
на них. «Трюк», конечно, полу-
чался не всегда. Когда «руки» 
подводили, Богдан ползал, 
стирая брюхо и лапы в кровь. 
И снова вставал.

…Так пес прожил полгода, 
прыгая по улицам Новокуз-
нецка странной рыжей кочкой 
и прося милостыню. Люди о 
нем начали говорить – с жа-
лостью и восхищением:

- Второго такого борца за 
жизнь еще поискать!

А потом пришли морозы. 
Пса-калеки не стало видно. 
Но он выжил. И как будто стал 
еще сильней.

- И любил людей!.. Даже 
когда гаражи закрывали, а его 
забывали в лютый мороз на 
улице, пес все равно не озло-
бился, - рассказывает Татьяна 
Поляева, председатель ново-
кузнецкого общества защиты 
бездомных животных «Кот и 
пес». - Когда вся эта молва о 
песике дошла до нас, мы не по-
верили. А нашли Богдана - всё 
правда.

Добрая душа
Волонтеры из общества «Кот 

и пес», посадив Богдана в ма-
шину, отвезли его на квартиру, 
надеясь отмыть, вылечить.

- Ранки подлечили, бока 
Богдаши стали круглее, его 
приучили ходить в памперсах. 
Но надежды на то, что парали-

зованные задние лапы оживут, 
врачи нам не давали. Новокуз-
нецкие и новосибирские до-
ктора сказали, что у него задет 
спинной мозг, - объясняет Та-
тьяна Поляева.

Тогда волонтеров осенило: 
Богдану нужна инвалидная 
коляска! Как у людей, только 
маленькая.

…Клич в интернете собрать 
денег псу на коляску зацепил 
многих. Дети и взрослые при-
сылали, кто сколько мог. И 50, 
и 100, и 500 рублей. А волон-
теры нашли в Питере мастер-
скую, где согласились сделать 
коляску для Богдана.

Собранные 8300 рублей 
улетели мастерам, посылка с 
готовым изделием пришла в 
Новокузнецк. Когда коляску 
примеряли, Богдан, казалось, 
был шокирован. Стоя в сбруе, 
осмотрел пристегнутые коле-
са. И вдруг побежал-покатил! 
Привыкая к новым движени-
ям, Богдан на той первой тре-
нировке устал настолько, что 
после нее уснул на своем мат-
расике моментально. А открыв 
глаза, рванул к колесам: не 
приснились ли?!

…С тех пор Богдан с коляс-
кой, проездив зиму и весну, 
уже намотал немалый кило-
метраж. Пожил на временных 
квартирах в Новокузнецке, в 
приюте в Прокопьевске, удив-
ляя все больше людей своей 
добрейшей душой. Он, настра-
давшись сам, «слышал» чужую 
боль быстрее всех и пытался 
помочь.

- Богдан – необыкновен-
ный и очень милосердный пес, 
- рассказали волонтеры. – В 
приюте, например, все пытал-
ся спасти только что привезен-
ную раненую собачку. Пытался 
лапками поднять ее, клал го-
лову, был рядом до самой ее 
смерти.

от Москвы  
до самых Эмиратов…

- Господи, да где же он ходит 
- твой любящий хозяин?! – не 
раз говорили за эти месяцы 
девчата из общества, перевозя 
Богдана с одного съемного угла 
на другой. Хозяина ему искали 
в Новокузнецке, по Кузбассу, 
за границей…

- Москвичи (защитники жи-
вотных. – Ред.), выйдя на нас 
и помогая, все просили отдать 
Богдана им, - рассказывает Та-
тьяна Поляева. – Они планиро-
вали показать Богдана «своим» 
врачам. Но мы побаивались: 
как Богдан выдержит перелет 
в багажном отсеке самолета, 
и главное, если московские 
врачи тоже скажут, что безна-
дежен, то по каким приютам 
он тогда покатится?.. И все же 
решение отправить Богдашу в 
столицу мы с большим трудом, 
но приняли.

…Однако жизнь готовила 
ему другую встречу. И москви-
чом Богдашка не стал. В пос-
ледний момент судьба свела 
его с Валерием Жоровым, ох-
ранником с КМК.

- Заглянув в глаза Богдаш-
ки, прочитав в них пережитые 
ужас, голод и боль, я понял: 
НИКОГДА его не оставлю, - 
твердо говорит 49-летний Ва-
лерий. – Это МОЯ собака!

Внушительный «папа Ва-
лера» сначала показался на-
прягшемуся песику суровым. 
Но перекатившись через по-
рог первой «своей» кварти-
ры и увидев там сразу восемь 
других подбежавших хвостов, 
Богдаша понял, что хозяин их 
всех действительно любит. И 
обжился вмиг.

- Они все тоже найденыши, - 
объяснил «папа Валера». – Пять 
кошек – всех котятами с улицы 
подобрал. А первую собачку, 
с выбитым суставом, сбитую 

машиной, нашел на обочине 
при минус 30. Не смог пройти 
мимо. Следующую – пинчера 
– тоже нашел в мороз, собачка 
окоченела от холода. Третьей 
машина переехала лапку. Она 
в подвал заползла. Я ее нашел, 
худющую, повез к врачам, лап-
ку было не спасти - отрезали.

…Кошки и псы хозяина к но-
вичку на колесиках не ревнуют, 
хотя «папа Валера» (которому 
в детстве родители запрещали 
держать животных, но с годами 
у него дома уже во всех углах 
одеялки для барбосов и мурок 
«улеглись») сейчас все свобод-
ное время отдает Богдану.

И у того теперь, вы не пове-
рите, появился шанс на изле-
чение! Девушка из Эмиратов 
– из группы друзей Богдана - 
отнесла его медицинские доку-
менты в известную тамошнюю 
клинику. И доктор из ОАЭ на-
значил курс иглотерапии для 
сибирского песика, которым, 
как он считает, можно попро-
бовать оживить задние лапки!

- Но «собачьего» иглотера-
певта у нас в Новокузнецке 
сроду не было. Поэтому во-
лонтеры нашли для Богдана 
детского иглотерапевта, и вот 
мы съездили на первый сеанс, 
- радуется «папа Валера».

Да что там, он счастлив, по-
тому что после сеанса у Богда-
на дрогнули лапки, и он впер-
вые вильнул хвостом. Значит, 
надежда, что пес пойдет, есть!

Лариса МАКСИМЕНКО.
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 Кстати

В кемеровском приюте – 
тоже жизнь.  
и уборка

Зимний скандал вокруг 
этого приюта (когда из-за его 
перенаселенности начали 
распространяться слухи, что 
«лишних» животных будут 
усыплять) уже в прошлом.

Новый питомник строится. 
А старый приют, как и пла-
нировалось, на «генеральной 
уборке». Весенняя вода сошла, 
первые вольеры уже отремон-
тировали.

- Но приют работает, - объ-
ясняет Оксана Воронцова, член 
правления общества защиты 
бездомных животных Кемерова. 
– Никого не выбросили. Единс-
твенное, перестали принимать 
бездомных кошек, потому что 
кошачье помещение закрыли 
для дезинфекции. Это обычная 
процедура. Кошек наши акти-
висты разобрали на время по 
домам. Я тоже восьмерых забра-
ла. Лечим, к лоткам приучаем.

Сейчас в приюте больше со-
тни псов. Восьмидесяти двум 
собакам надели ошейники, 
около сорока пока еще «дич-
ки». Все псы-мальчики стери-
лизованы. А «девочек» начали 
стерилизовать впервые, свозив 
первых 15 из них в клинику.

Валерий  
и Богдан — 
верные друзья.

Фото  
из архива 
общества  
«Кот и пес».

Вопрос К Власти

уважаемые  
кузбассовцы!

Ежедневно  
по телефону  
«прямая линия»  
вы можете обратиться  
с вопросами  
к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области,  
иных органов  
и организаций.

с 10 по 14 июня 2013 года 
с 15 до 17 часов вас ждут:

10 июня
Добрыдин 
сергей Никандрович, 
начальник архивного 
управления кемеровской 
области, 
тел. 58-30-56.

11 июня
чурсина 
ольга александровна, 
начальник департамента цен  
и тарифов кемеровской 
области, тел. 58-48-51.

13 июня
Шишкин 
Владимир тимофеевич, 
начальник государственной 
жилищной инспекции 
кемеровской области,  
тел. 36-33-46.

14 июня
чепкасов 
артур Владимирович, 
начальник департамента 
образования и науки 
кемеровской области,  
тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы  
и воскресенья,  
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений  
к губернатору  
Кемеровской области,  
58-41-97.

Судебные  
приставы – 
детям

7 июня 2013 года 
с 9.00 до 12.00 в рам-
ках социально-ин-
формационной акции 
«Судебные приставы 
– детям» уполномо-
ченным по правам 
ребенка в Кемеровс-
кой области и служ-
бой судебных приста-
вов проводится прием 
граждан по вопросам 
исполнения требова-
ний исполнительных 
документов. Граж-
данам, желающим 
прийти на прием, при 
себе иметь паспорт, 
копии документов по 
заявленному вопросу. 

Прием состоится 
по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Советский, 
60, каб. 104, теле-
фон для справок  
8 (384 2) 34-90-01.



Угадай-ка
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УДАЧНОЕ лето

Этот экономичный вариант 
отдыха может быть настолько 
богат на события и впечатле-
ния, что даст отличный толчок 
для развития вашего чада. При-
ложить потребуется минимум 
усилий: взять необходимые 
вещи, собрать аптечку и обес-
печить игровое пространство. 
Впрочем, есть одно «но». Дач-
ники, трепетно относящиеся 
к выращиваемому урожаю, 
должны заранее настроиться 
на то, что не все грядки смогут 
перенести визит маленького 
непоседы. С этим просто надо 
смириться...

Мой родительский стаж - 
три уДАЧНЫХ лета. С удоволь-
ствием поделюсь с читателями 
собственными материнскими 
«наработками».

Первое лето у нас было 
грудничковое – самое безмя-
тежное. В первый свой год ре-
бенок вообще спит много, а на 
свежем воздухе - и того боль-
ше. Но для этого нужен полог 
или тент (от солнца и дождя) 
плюс противомоскитная сетка 
над коляской. И никаких спе-
циально организованных раз-
влечений малышу не требует-

ся. Он будет в восторге только 
от того, что на даче совсем дру-
гая обстановка, новые звуки, 
образы, ощущения. Мы с сы-
ном, например, просто лежали 
на полянке, трогали-гладили 
травку, камушки, шершавую 
кору деревьев (знакомились с 
разными текстурами). А еще 
ходили босиком по различным 
поверхностям - гравию, песку, 
земле. Главное при этом – сле-
дить, чтобы любознательный 
малыш не тянул в рот всякую 
«бяку». А если лето жаркое – не 
забывать про панамку и обиль-
ное питье.

На второе лето мы «оброс-
ли» такими необходимыми ве-
щами, как песочница с крыш-
кой (чтобы местные кошки не 
приняли ее за большой туалет-
ный лоток), надувной бассейн 
и качели. Но любимой все рав-
но была бочка с водой! Около 
нее ребенок мог находиться 
часами, вылавливая оттуда 
мух и листочки, наполняя лю-
бимую красную лейку. Кстати, 
песочницу легко можно сде-
лать из разных «бросовых» 
материалов, а в роли бассей-
на запросто выступит детская 

ванночка или большой таз. А 
еще на даче детям легче на-
учиться фантазировать, играя 
с самыми разными вещами: 
палками, ведрами, шлангами.

В третье наше лето сын уже 
проникся значимостью дачных 
дел и регулярно навещал огур-
цы-помидоры-перцы в теп-

лице, уговаривал их быстрее 
расти. И, конечно, поливал их 
все той же лейкой. Вообще для 
ребятишек этого возраста уже 
важно иметь собственный инс-
трумент – грабельки, лопатки, 
молоточки. А еще лучше – свой 
ящик с инструментами. Как у 
папы. Трех-четырехлетки мо-

гут часами забивать гвозди в 
какой-нибудь пенек (конечно, 
под присмотром взрослых), 
рыхлить и копать землю. При 
этом легко переориентировать 
их на исследовательские заня-
тия - например, наблюдение за 
жизнью муравьев, жуков. Осо-
бенно, если у вас есть увеличи-
тельное стекло.

И вообще на даче интерес-
ного очень много: можно пе-
режидать дождь на крыльце 
бани, можно следить, как ждет 
еды соседский кот Боня, или 
просто смотреть на плывущие 
по небу облака… Отдыхайте на 
природе и наслаждайтесь! И 
растите крепкими и здоровы-
ми, пытливыми и смышлены-
ми, любопытными и непосед-
ливыми.

Анна ТИМОЩУК.
Фото автора.
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 полезный совет
Очень пригодится на даче 

спортивный инвентарь: бад-
минтон, тарелки фрисби, мяч, 
скакалка, самокат, велосипед. 
А если прихватите туда па-
латку – малышам не придется 
строить домик из покрывал. В 
дождливую погоду там особен-
но интересно играть в настоль-
ные игры и читать книги.

как ни странно, в июне лето у нас начинает потихоньку вступать в 
свои права. и родители наконец-то могут задуматься о дачном отды-
хе своих малышей. вот об этом давайте сегодня и поговорим.

кузя

Поиграй-ка

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

Друзья,  
помогите 
плиточнику  
среди этих  
плиток найти  
пять одинаковых.

Среди этих деталей 
отыщите те, 
которых  
недостает роботу.
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ФУТБОЛ

Материалы полосы подготовил Вадим АНТОНОВ.

Первенство России среди любительских клубов.
Третий дивизион. Зона «сибирь»
Положение команд

и В Н П Мячи О
1. «Распадская» (Междуреченск) 18 17 1 0 55-5 52
2. «Шахтер» (Прокопьевск) 18 14 1 3 52-13 43
3. «Динамо» (Бийск) 19 11 4 4 42-19 37
4. «Томь-М» (Томск) 18 10 3 5 27-14 33
5. «Динамо-М» (Барнаул) 18 7 2 9 37-52 23
6. «Полимер» (Барнаул) 18 7 1 10 22-28 22
7. «Сибирь-2М» (Новосибирск) 18 6 2 10 25-39 20
8. «Чита-М» (Чита) 18 6 1 11 23-38 19
9. «Торпедо» (Рубцовск) 19 6 1 12 21-43 19

10. «Селенга» (Улан-Удэ) 18 5 4 9 28-33 19
11. «Рассвет» (Красноярск) 18 1 0 17 7-55 3

7 июня. «Томь-М» - «Распадская». «Рассвет» - «Шахтер». 
«Торпедо» - «Сибирь-2М». «Чита-М» - «Полимер». «Селенга» - «Ди-
намо-М». 9 июня. «Рассвет» - «Распадская». «Томь-М» - «Шах-
тер». «Динамо» - «Сибирь-2М». «Селенга» - «Полимер». «Чита-М» 
- «Динамо-М».

Завтра, 7 июня, в первенстве 
россии среди любительских 
клубов (зона «Сибирь») 
состоится предпоследний тур. 
Как уже сообщала наша газета, 
кузбасские команды досрочно 
застолбили за собой верхние 
строчки таблицы: «распадская» 
(междуреченск) в шестой раз 
завоевала чемпионский титул, 
а прокопьевский «шахтер» 
обосновался на второй позиции.

Коллектив из Междуречен-
ска, ранее не знавший равных 
в Сибири в 2003, 2005, 2006, 
2007, 2010 годах, ныне пер-
венствовал как никогда убеди-
тельно: всего два потерянных 
очка в восемнадцати матчах и 
блестящая разница забитых и 
пропущенных мячей: 55-5! И 
это еще не предел: впереди – 
матчи в Томске и Красноярске 
с местными «молодежками».

В ходе кампании по пресло-

Первейшие любители

Курс обучения в ВШТ на-
чался летом прошлого года, 
а нынче состоялась весенняя 
сессия с последующей сдачей 
госэкзаменов: выпускники 
защищали рефераты на вы-
бранную тему и отвечали на 
два вопроса из билета. Прове-
ряла их теоретические знания 
госкомиссия в следующем со-
ставе: заведующий кафедрой 
хоккея с шайбой РГУФСиТ 
Дмитрий Черенков (председа-
тель), вице-президент Феде-
рации хоккея с мячом России 
Сергей Мяус, ответственный 
секретарь ФХМР Анатолий 
Степанов, исполнительный 
директор ФХМР Николай Ру-
сак.

- Учебную программу для 
нас насытили по максимуму, 
- рассказывает Сергей Больша-
ков. - Назову только предметы: 
физиология, биохимия, пси-
хология, медицинское обеспе-
чение, анатомия, английский 
язык, биомеханика, теория 
спорта, специализация… Пе-
ред защитой рефератов сдава-
ли экзамены по этим дисцип-
линам.

- Основной акцент во вре-
мя учебы сделали на специа-
лизацию?

- Специализацию нам пре-
подавал завкафедрой хоккея 
с шайбой университета Дмит-
рий Робертович Черенков.

- А непосредственно по ва-

«Учебник – твоя жизнь»
Пять воспитанников ке-

меровской спортивной шко-
лы из команды «Кузбасс-97» 
- вратарь Максим Блинков, 
защитник иван спицын, на-
падающие Александр Баз-
дырев, игорь иванов и Вла-
димир Каланчин - названы 
в числе кандидатов в юно-
шескую сборную России (иг-
роки 1997 г.р.).

В тренерский штаб команды, 
которой руководит Вячеслав 
Горчаков (в последнее время 
он работал в Кемерове с юно-
шеским коллективом «СДС»), 
приглашен наставник «Куз-
басса-97» 33-летний Максим 
Тушин. Напомним, в прошлом 
сезоне подопечные этого кеме-
ровчанина завоевали в Швеции 
Кубок мира среди юношей и 
выиграли первенство страны в 
своей возрастной группе.

Всего же в список канди-
датов в юношескую сборную 
России вошли 25 хоккеистов 
из одиннадцати хоккейных 
школ: Кемерова (5), Архан-
гельска (4), Красноярска, 
Нижнего Новгорода, Перво-
уральска (по 3), Кирова, Но-
восибирска (по 2), Карпин-
ска, Иркутска и Ульяновска  
(по 1).В следующем году юным 
россиянам предстоит сыграть 
в Кубке Европы (31 января –  
2 февраля, Норвегия).

Утверждены кандидаты и 
в юниорскую сборную страны 
(игроки не старше 19 лет). В 
этом списке недавний выпус-
кник кемеровской спортивной 
школы – вратарь Роман Кузне-
цов из «Кузбасса-95». В конце 
января 2014 года наши юниоры 
под началом Олега Свешни-
кова (отец виртуоза русского 
хоккея Михаила Свешникова) 
выступят на первенстве мира 
в норвежском Осло.

      ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

y
в российском государственном университете физической культуры, 
спорта, молодежи и туризма (рГУФСиТ) прошли выпускные 
экзамены для специалистов русского хоккея, окончивших курс 
обучения в высшей школе тренеров. дипломы и лицензии 
категории «а» получили 15 наставников, в том числе главный 
тренер кемеровского «Кузбасса» Сергей Большаков  
и вице-президент нашего клуба Сергей Тарасов.

Сергей 
Большаков 

серьезно 
относится  

к образо- 
ванию.

Фото  
автора.

шему виду спорта были пре-
подаватели?

- Нет. Только в прошлом 
году два часа читал лекции 
Владимир Владимирович Янко 
(самый титулованный тренер в 
русском хоккее. - В.А.).

- Как же заниматься по 
специализации, если нет про-
фильных специалистов?

- Нам тоже это интересно. 
Вся специализация заключа-
лась в том, что мы общались 
между собой в свободное от 
занятий время. Приехали 
учиться, а по сути, учились по 
специализации, обмениваясь 
мнениями друг с другом, при-
мерами из практики.

- И все-таки время потра-
чено не зря?

- В университете очень 
сильные преподаватели, очень 
профессионально отработали, 
мы с интересом слушали лек-
ции. Конечно, заложили опре-
деленную общеобразователь-
ную базу по нашей профессии. 
Другое дело, что преподава-
телям было сложно в силу не-
хватки знаний о специфике 
именно нашего вида спорта. 
Не хватало уроков именно по 
специализации.

- Сергей Геннадьевич, а есть 
вообще учебник по теории и 
методике хоккея с мячом?

- Учебник – это твоя жизнь, 
твои наблюдения, твои успехи 
и ошибки. А вообще наш вид 

спорта в отличие, к приме-
ру, от футбола, хоккея с шай-
бой, легкой атлетики обделен 
методическими пособиями. 
Сегодня остро не хватает по-
добной литературы. Думаю, 
сейчас пришло то время, ког-
да необходимо восполнить 
этот пробел. Без потока ин-
формации ни один вид спор-
та не развивается. Владеешь 
информацией – владеешь си-
туацией.

- Лицензия категории «А» 
действует пять лет. До под-

тверждения квалификации 
- практика плюс самообразо-
вание?

- Своя и чужая практика, 
постоянный анализ работы. 
Есть определенный вектор раз-
вития, есть конкретные ори-
ентиры, в каких направлениях 
пополнять знания. Понятно, 
что без учебы было бы сложнее 
работать. В нашей профессии 
обязательно впитывать что-то 
новое, не забывая, правда, что 
все новое – это хорошо забы-
тое старое…

вутой системе «весна-осень» 
поразили ворота соперников 
14 футболистов чемпионского 
состава: Дмитрий Фот (10), его 
тезка Петров (9), Алексей Зва-
гольский (8), Иван Коновалов 
(5), Роман Тимофеев, Игорь 
Бондарев (по 4), Егор Констан-
тинов (3), Николай Шинкевич, 
Александр Есин, Сергей Вави-
летко, Дмитрий Большаков (по 
2), Владислав Скачков, Заурбек 
Карданов, Николай Сангаджи-
ев. Большинство этих игроков, 
как и вратарь команды Сер-
гей Бакаев, и защитник Ильяс 
Гулиев, имеют опыт выступ-
лений в профессиональных 
клубах второго дивизиона. 
Неудивительно, что матерая 
на общем фоне «Распадская» 
уверенно переигрывала со-
перников, записав в свой ак-
тив девять (!) побед с крупным 
счетом (с преимуществом в 
три и более мячей).

Поначалу на равных с лиде-
ром держались бийское «Ди-
намо», действующий на тот 
момент чемпион Сибири, и 
прокопьевский «Шахтер», сде-
лавший ставку на воспитанни-
ков кемеровской футбольной 
школы, но в очных поединках 
междуреченцы взяли верх, 
сыграв вничью только в Бий-
ске.

Примечательно, что первый 
сезон руководит «Распадской» 
один из лучших бомбардиров 
подэлитного российского ди-
визиона Сергей Топоров, пере-
ехавший в Междуреченск год 
назад из Кемерова. Там, на-
помним, он возглавлял «Куз-
басс» под занавес переходного 
турнира в зоне «Восток» вто-
рого дивизиона, после кото-
рого бывший флагман сибирс-
кого футбола, по сути, исчез со 
спортивной карты страны.

Что ж, любительские кол-

лективы нашей области уве-
ренно идут впереди Сибири 
всей, а вот единственный про-
фессиональный клуб региона 

– новокузнецкий «Металлург-
Кузбасс», хотя и сохранил про-
писку в подэлитной лиге, едва 
сводит концы с концами…

     ТАБлО

y
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аферы преступление и наказание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Ненужный боеприпас
разбирая надворные постройки, житель киселевска нашел 

на крыше сарая гранату ф-1.
Мужчина поступил правильно: сразу позвонил в по-

лицию. Выехавшие на место происшествия сотрудники 
патрульно-постовой службы немедленно эвакуировали 
жильцов дома и оцепили прилегающую территорию. За-
тем полицейские поместили «лимонку» в специальный 
контейнер, вывезли на горные отвалы и уничтожили.

Как боевая граната могла оказаться во дворе частного 
дома, выясняется.

Простодырый
В Беловском районе воришка вместо чугунных крышек лю-

ков украл пластиковые.
О подозрительном мужчине, который снимает крышки 

с канализационных колодцев, в полицию поселка Крас-
ный Брод сообщили бдительные местные жители. На мес-
то происшествия выехал дежурный экипаж. Однако к тому 
времени двор уже зиял четырьмя открытыми колодцами, а 
злоумышленник пропал. Задержать его удалось в соседнем 
дворе, где мужчина методично заменял одни крышки лю-
ков другими. Как оказалось, он хотел украсть чугун, сдать 
в пункт приема металлолома, а на вырученные деньги 
купить спиртное. Но перепутал и вместо металлических 
крышек стащил пластиковые, для тяжести заполненные 
песком. Поняв это, мужчина походил по соседним дворам 
и нашел именно чугунные люки. А чтобы кража сразу не 
бросилась в глаза, решил закрыть отверстия пластиком. За 
этим занятием его и застали полицейские.

Не стоило так огород городить…
В Юргинском районе мужчина украл столбики от дорожных 

знаков и пустил их на забор.
Жители деревни Талой пожаловались в полицию, что с 

дороги Юрга — Пятково исчезли четыре дорожных знака и 
еще столько же пропали в самой деревне.

Открученные от столбиков таблички-указатели поли-
цейские нашли в траве неподалеку. А вскоре определи-
лись и с главным подозреваемым. Им оказался житель де-
ревни Пятково, которого выдал дом, огороженный новым 
забором из профлиста на опорах из металлических труб. 
Увидев, что его сооружением заинтересовались сотрудни-
ки уголовного розыска, мужчина не стал ходить вокруг да 
около и признался, что в течение мая выкопал восемь до-
рожных знаков, а столбики из-под них «пустил в дело».

Причиненный ущерб устанавливается, решается воп-
рос о возбуждении уголовного дела.

Просчет с вычетом
В Мариинске выявлен факт неуплаты строительной компа-

нией налогов на сумму более 2,7 млн. руб.
Вскрылось это в результате проверки, которую прове-

ли сотрудники полиции. В 2011 году руководители фирмы 
применяли упрощенную систему налогообложения, не 
платили налог на добавленную стоимость, а следователь-
но, не имели права на налоговый вычет. Однако, включив 
в налоговые декларации ложные сведения, предпринима-
тели воспользовались таким вычетом, в результате чего 
фирма не уплатила в бюджет более 2,7 млн. руб. налогов.

Для принятия процессуального решения собранные 
материалы направлены в региональный Следственный 
комитет.

Совесть не просматривается…
В Топках задержан мужчина, ограбивший слепую 

пенсионерку.
О случившемся в полицию заявил внук 85-летней ста-

рушки, приходивший ее проведать. По словам бабушки, 
накануне к ней в дом явился неизвестный и попросил раз-
менять крупную купюру. Женщина ответила, что ничего 
не видит и вообще в доме нет денег. Тогда визитер с помо-
щью угроз отобрал у нее золотые сережки и скрылся…

Оперативникам удалось установить личность подозре-
ваемого: им оказался 29-летний житель Топок, ранее уже 
неоднократно судимый за кражи и грабежи. Бабушкины 
сережки к тому времени он уже сдал в ломбард.

(По информации пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области).

ну и ну!

Жулье  
с недвижимостью

Чаще всего риелторша Ев-
гения Романова (имя и фами-
лия изменены. — Ред.) прос-
то уговаривала доверчивых 
граждан одолжить ей крупные 
суммы, обещая вернуть деньги 
максимум через полгода. Для 
большей убедительности она 
давала кредиторам фиктив-
ные расписки или документы, 
согласно которым те на время 
ее долга становились собс-
твенниками доли жилплощади 
— например, в квартире или в 
«гостинке». Но когда наступа-
ло время возврата денег, на-
ивные заимодавцы оставались 
ни с чем. Так, один мужчина 
под липовые гарантии поло-
вины квартиры отдал Рома-
новой 500 тысяч рублей. Еще 
одна новокузнечанка точно 
так же лишилась миллиона с 
лишним...

Облапошила Романова и 
клиента своего агентства, по-
желавшего купить жилье. Под-
писав договор, он в качестве 
оплаты передал ей более од-
ного миллиона двухсот тысяч 
рублей, однако хозяином квар-
тиры так и не стал. Деньги ему 
риелторша тоже не вернула…

Как установило предвари-
тельное следствие, всего за два 
с небольшим года Романова 
провернула 17 афер, обманув 
разных людей на общую сум-
му более десяти миллионов 

рублей. Так продолжалось до 
тех пор, пока ею вновь не за-
интересовались сотрудники 
полиции (в августе прошлого 
года Романову уже судили за 
мошенничество, но тогда она 
получила условный срок).

Как сообщил сотрудник 
пресс-службы регионально-
го полицейского главка Вла-

димир Сергеев, в настоящее 
время уголовное дело в отно-
шении риелторши направлено 
на рассмотрение суда. В рам-
ках обвинения потерпевшими 
также заявлено 13 гражданс-
ких исков о возмещении при-
чиненного ущерба. Не исклю-
чено, что на этот раз с учетом 
неотбытого прежнего наказа-
ния Романова получит реаль-
ное лишение свободы. На ска-
мье подсудимых окажется и ее 
подруга, помогавшая обманы-
вать людей.

y

 паМятка

как не попасться на удочку  
нечистых на руку риелторов

• Перед обращением в риелторское агентство необходи-
мо навести о нем справки — лучше всего у знакомых, кото-
рые уже имели с ним дело.
• Постарайтесь получить максимально полную инфор-

мацию о приобретаемой квартире: это поможет впослед-
ствии избежать судебных тяжб.
• Не пользуйтесь услугами нотариусов, которых вам 

предлагают сами риелторы. Всегда читайте, что приходит-
ся подписывать!
• Подписывайте договор купли-продажи квартиры толь-

ко лично, а не через доверенных лиц. То же самое касается 
и регистрации сделки.
• Не подписывайте никаких чистых листов бумаги. А до 

подписания договора купли-продажи недвижимости ни-
когда не передавайте деньги в качестве предоплаты.
• Если вы видите, что риелторы начинают волокитить 

сделку или не исполняют своих обязательств — разрывай-
те с ними отношения, отзывайте доверенность (если вы ее 
все-таки дали) и ищите другую фирму. Так будет спокой-
нее.

Вор, считающий 
ворон
В Таштаголе задержан «идеальный» преступник, своей 
рассеянностью облегчивший работу сыщиков

Вернувшись домой, хозяйка 
сразу поняла, что ее обворовали. 
В квартиру на первом этаже пре-
ступник забрался через неплот-
но закрытое окно и взял то, что 
смог унести за один раз, — пару 
мобильников, жидкокристалли-
ческий телевизор и около двух 
тысяч рублей. Часть других пон-
равившихся ему вещей, вероят-
но, в надежде за ними вернуться, 
он сложил в пакеты, которые ос-
тавил возле порога.

К счастью, оставил он не толь-
ко их. На подоконнике горе-вор 
забыл барсетку с документами, и 
по указанному в паспорте адре-
су тут же выехал экипаж вневе-
домственной охраны. На пороге 

собственного дома подозрева-
емого и задержали. Оказалось, 
что этот 38-летний житель Та-
штагола ранее уже был судим за 
кражи. Во внутреннем кармане 
его куртки полицейские нашли 
мобильники и деньги, пропав-
шие из обворованной кварти-
ры. Телевизор же, как оказалось, 
мужчина уже успел продать по 
дороге случайным прохожим…

Это, кстати, далеко не первый 
случай, когда рассеянность выда-
ет жуликов с головой. А «чемпи-
оном по забывчивости», причем 
неоднократным, смело можно 
назвать воришку из города Бе-
резовский. В прошлом году он 
обчистил пару стаек в частном 

секторе, прихватив с собой два 
велосипеда, бензопилу, свароч-
ный аппарат и двухмесячного 
щенка кавказской овчарки. «Вы-
числить» его полицейским не 
составило труда по мобильнику, 
который они нашли в траве не-
подалеку. А несколькими годами 
ранее того же самого пройдоху 
выдала его сумка со всеми лич-
ными документами. Она заце-
пилась за колючую проволоку, 
когда воришка перелезал из чу-
жой теплицы с несколькими кус-
тами роз и охапкой гладиолусов, 
да так и осталась там висеть до 
приезда оперативников уголов-
ного розыска, которым позво-
нили потерпевшие…

В новокузнецке на скамью подсудимых угодила бывшая дирек-
тор местного риелторского агентства. 38-летняя женщина обвиняет-
ся в многомиллионных мошенничествах.
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Пион Виттмана
Мировой ассортимент пионов очень велик. но в природе сущес-

твует огромное количество видов пиона, может, не столь пышно 
цветущих, но не менее декоративных благодаря привлекательным 
изящным цветкам, красивой листве и оригинальным плодам.

В этом ряду особый интерес 
представляет пион Виттмана - 
кавказский эндемик, посколь-
ку распространен в Абхазии и 
Иране. На территории России 
отмечено две точки его ареала 
в Ставропольском и столько же 
в Краснодарском крае. Внесен в 
Красную книгу России.

Все пионы-дикоросы делят-
ся на две группы по условиям 
выращивания в наших садах: 
виды открытых пространств и 
лесные. Первые лучше растут 
на солнечных местах, на лег-
ких, богатых почвах и хорошо 
переносят засуху. Лесные пи-
оны предпочитают полутень и 
богатые суглинки, влажные, но 
без застоя воды. Однако, как по-
казывает опыт, эти виды могут 
благополучно расти и цвести в 
усредненных условиях.

Пион Виттмана – травянис-
тый многолетник. В моем саду 
живет с июня 1992 года. Листья 
дважды- или триждытройча-
тые, с верхней стороны гладкие, 
с нижней – неравномерно опу-
шены длинными волосками, 
особенно густыми вдоль цент-

ральных жилок. Цветы одиноч-
ные, крупные, чашеобразные, 
10-12 см в диаметре. Лепестки 
плотные, желтовато-белые или 
желтовато-зеленые с красными 
нитями и золотисто-желтыми 
пыльниками. Пестики шерстис-
тоопушенные, их обычно 2-3. 
Цветет в конце мая-июне.

Очень редкий вид, выращи-
вается лишь в нескольких бота-
нических садах нашей страны. 
Размножается делением куста 
и семенами. Вызревшие семена 
темно-синие, круглые, с мелкую 
горошину; в коробочке их бы-
вает всего 1-6 штук. Остальные 
красные, маленькие, не опылен-
ные. Коробочка растрескивает-
ся, если прозеваешь, зрелые се-
мена падают, а красные держат-
ся до снега. Семена сеять надо 
сразу. Всхожесть очень низкая. В 
2010 году посеяла горсть семян, 
через два года получила всего 
четыре сеянца. Три подарила, 
один выращиваю – в 2013 году 
дал уже два листочка.

В 2011 году мой пион Виттма-
на стал хуже цвести, появились 
тонкие побеги. Некоторые просто 

отваливались. Нашла причину в 
литературе: израстание побегов. 
Оно связано с бактериальным за-
болеванием корней, на которых 
образуются наросты. Из нарос-
тов прорастают тонкие побеги, 
почки маленькие. Если растение 
очень больное, может не цвести. 
Агрономы советуют выкопать и 
выбросить растение. Выбросить 
легко, а где найти новое? Потому 
решила заняться лечением.

Что сделала? Выкопала куст, 
удалила наросты, хорошо про-
мыла в марганцовке, а почки 
завернула в листья чистотела. 
Затем посадила в хорошо удоб-
ренную почву с добавлением 
золы, старого перегноя.

Когда выкапывала пион, не 
могла понять, почему не могу 
вызволить корни из земли. Еще 
глубже покопала. Оказалось, 
что почки-то в стороне, а с той 
стороны, где отделяла деленки, 
травмируя корни, вырос нарост 
с мою голову и один корень 8 
см в диаметре, а внутри сухая 
гниль. На наросте не оказалось 
ни одной живой почки.

Обработанные чистотелом 
почки прижились, в мае про-
шлого года активно пошли в 
рост - пион остался жив.

Тамара ШАХНО,
садовод-опытник.

Пион Виттмана  
внесен  
в Красную книгу России.

Тимьян
Много ли у нас на грядках пряностей? А предки наши использо-

вали ароматные травы даже раньше, чем обнаружили и применили 
для приготовления пищи соль. пряные растения придают кушаньям 
вкус, повышают питательную ценность, поскольку в их составе нема-
ло весьма важных для организма человека веществ.

Недостаток тепла сдерживает рост овощных 
культур — словно застыли в развитии перцы, то-
маты, почти не прибавляет рост перо лука. Пото-
му нелишними будут подкормки коровяком с до-
бавлением суперфосфата (1-2 столовые ложки на 
ведро раствора), ведь сытость холоду помеха.

Желтеющие кончики пера зимнего чеснока — 
сигнал, что растениям не хватает азота. Лечение 
простое — подкормить посадки мочевиной, а еще 
лучше коровяком (1:10).

Отцветают нарциссы, тюльпаны, и, конечно, не 
все цветоносы были использованы на срезку. У ос-
тавшихся следует удалить намечающуюся семен-
ную коробочку, чтобы максимум питания расте-
ние направило не на попытку образовать семена, 
а на вызревание луковиц. И вообще, не оставляй-
те на кусте увядшие цветки — попытка образовать 
семена очень истощает растение, препятствует 
пышному цветению на следующий год.

Заглядывайте почаще в малинник — если не 
удалять слабо развитые корневые отпрыски, по-
теряете часть урожая из-за затенения и добавите 
себе работы при осенней вырезке.

Многие сорта крыжовника прямо-таки притя-

гивают грибные заболевания — завязь покрывает-
ся белым налетом, не вызревает. Помните: борьба 
с мучнистой росой эффективна только в начале 
заболевания, поэтому не упускайте первые при-
знаки, сразу приступайте к лечению. Поможет в 
этом молочная сыворотка (1 л на 9 л воды) или 
настой коровяка, перепревшего сена. Сырье (1/3 
ведра) залейте 3-4 л воды, дайте настояться три 
дня. Перед опрыскиванием разбавьте водой (1:3) 
и процедите. Обработку проводите каждые 10-12 
дней, чередуя составы. И еще: развитию болезней 
способствует излишнее загущение куста. Про-
реживание следует вести и в июне, с тем, чтобы 
ветки равномерно освещались солнцем, провет-
ривались.

Поврежденные огневкой ягоды крыжовника не 
бросайте на землю, а собирайте и уничтожайте. 
Для того чтобы прогнать вредителя, пользуйтесь 
настоями из горчицы, золы или отваром пасын-
ков томатов.

Зачастившие дожди способствуют усиленному 
росту сорняков, и они готовы сплошным ковром 
покрыть грядки. Вести прополку этой «мелочи» 
весьма сложно, можно повредить едва наметив-

шиеся всходы моркови, свеклы, других культур. 
Чтобы этого не произошло, опытники советуют 
заняться… легким рыхлением. Острой палочкой 
или вилкой пройдитесь между рядков, подрезая 
корни сорняков, и грядка станет чище. Или зай-
митесь прищипкой сорных трав — многие не во-
зобновят рост, погибнут. Чистовая прополка пусть 
подождет, когда кончатся ливни, и земля хоть не-
много подсохнет.

Если высаживаете в саду активно расползаю-
щиеся растения — монеточник, ландыши и дру-
гие, обязательно вкопайте ограничители из лю-
бого плотного материала, иначе они в будущем 
добавят вам много дополнительной работы.

Многие жалуются на засилье сныти, которую 
удалить из сада весьма и весьма трудно. Попро-
буйте использовать раундап — в безветренную 
погоду кисточкой нанесите препарат на листья, и 
сорняк, как говорится, сбавит обороты.

После первых стрижек газона нужно обяза-
тельно подкормить лужайку специальным удоб-
рением или настоем коровяка. Это укрепит ос-
лабленные после зимовки корни травы, позволит 
активнее набирать рост новым побегам.

Очень давно вошел в культу-
ру тимьян, причем обе его фор-
мы — и многолетний кустарни-
чек, именуемый еще чабрецом, 
богородской травкой, и стелю-
щийся травянистый однолет-
ник. Резкий пряный запах и 
вкус придает растениям содер-
жащееся в них эфирное масло, 
главной частью которого явля-
ется тимол, редкое высокобак-
терицидное вещество, подоб-
ное ментолу. Кстати, промыш-
ленные посадки, практикуемые 
в ряде стран, поставляют сырье 
не столько для нужд кулинаров, 
сколько фармацевтической 
отрасли. Врачебная же «карь-
ера» тимьяна началась много 
раньше — народная медицина, 
уяснив антисептические свойс-
тва растений, рекомендовала 
применять отвары, настои их 
для лечения коклюша, катара 
бронхов, использовать как де-
зинфицирующее средство для 
полоскания рта.

Наряду с этими обычными 
формами тимьяна имеется и 
декоративная — с пестрыми 
белыми листьями и сильным 
лимонным ароматом.

Размножается тимьян как се-
менами, так и делением корне-
вищ. Эта пряность будет всегда 
под рукой, если единожды про-
вести посев. Потом у однолет-
ника самосев будет в помощь, 
многолетник же успешно пере-
зимует, слегка подокученный и 
укрытый листвой.

Кустики тимьяна невели-
ки - 20-30 см высотой. Листья 
мелкие, без черенков, серо-зе-
леные. Цветки светло-красные 
или розовые, расположены в 
пазухах листьев пучками. Се-
мена мелкие, сохраняют всхо-
жесть в течение 2—3 лет.

Для тимьяна наиболее при-
годны легкие и щелочные поч-

вы; если участок закислен, с 
осени потребуется известкова-
ние. Растение солнцелюбиво, 
так что местечко потребуется 
ему открытое.

На рассаду можно сеять в 
марте-апреле в парниках или 
теплицах. Прорастают семена 
долго – даже при температуре 
20 градусов более двух недель, 
да и потом развиваются очень 
медленно. На заправленную 
компостом гряду переносят, 
когда сеянцы сформируются, 
окрепнут. Посадку делают раз-
реженную - между рядами 35 
см, расстояние между растени-
ями 15-20 см. Дальнейший уход 
состоит в поливах, прополках, 
рыхлениях.

Съем надземной части ве-
дут во время цветения, обрезая 
стебли на 5 см выше земли. Вы-
сушивают траву под навесом 
или в хорошо проветриваемом 
помещении. Не теряя свойств, 
в плотном пакете сырье может 
храниться два-три года.

В свежем и сушеном виде 
тимьян является распростра-
ненной приправой к жаркому, 
соусам, маринованной рыбе, 
овощам и салатам. Кроме того, 
его используют, подобно майо-
рану, в приготовлении блюд 
из гороха и фасоли — кушанье 
получается особо пикантным. 
Листочек-другой этой прянос-
ти совсем не лишний при за-
солке помидоров, огурцов.

Тамара ДмиТриеВА.
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По горизонтали: 1. Секстет. 4. 
Бабочка. 5. Адресат. 8. Дворжак. 9. 
Одиллия. 12. Гадание. 13. Наварра. 

По вертикали: 1. Сабза. 2. Сколе. 
3. Траат. 6. Давид. 7. Акаси. 9. Орган. 
10. Лиана. 11. Ябеда.

Гараж нужен  
не только мужу

Будучи в зарегистриро-
ванном браке, я купил га-
раж и оформил его на себя. 
В этом году мы с супругой 
развелись. Могу ли я про-
дать этот гараж без согласия 
бывшей жены?

Олег К. 
(по электронной почте).

Нет, не можете. Для прода-
жи гаража вам необходимо по-
лучить согласие бывшей суп-
руги.

В соответствии со ст. 34 Се-
мейного кодекса РФ (далее — 
СК РФ), имущество, нажитое 
супругами во время брака, 
является их совместной собс-
твенностью. В частности, это 
касается приобретенных за 
счет совместных доходов не-
движимости, ценных бумаг, 
вкладов, внесенных в кредит-
ные учреждения или в иные 
коммерческие организации. 
Причем независимо от того, на 
имя кого из супругов оно было 
приобретено либо на имя кого 

или кем из супругов были вне-
сены денежные средства.

Согласно ч. 3 ст. 35 СК РФ, в 
случаях совершения одним из 
супругов сделки по распоря-
жению недвижимым имущес-
твом, находящимся в совмес-
тной собственности супругов, 
и сделки, требующей нотари-
ального удостоверения и (или) 
регистрации в установленном 
законом порядке, необходимо 
получить нотариально удос-
товеренное согласие другого 
супруга.

Супруг, чье нотариально 
удостоверенное согласие на со-
вершение указанной сделки не 
было получено, вправе требо-
вать признания сделки недейс-
твительной в судебном порядке 
в течение года со дня, когда он 
узнал или должен был узнать о 
совершении данной сделки.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru
Рис. Андрея Горшкова.

КрОССВОрД

По горизонтали: 1. Ансамбль му-
зыкантов. 4. Порода кроликов. 5. 
Лицо или учреждение, которому 
адресовано почтовое отправле-
ние. 8. Чешский композитор, автор 
оперы «Черт и Кача». 9. Действую-
щее лицо балета П.И.Чайковского 
«Лебединое озеро». 12. Служение 
древнеязыческой богине счастья 
на Руси. 13. Историческая область 
в Испании. 

По вертикали: 1. Сушеный вино-
град бессемянных сортов. 2. Город 
в Львовской области. 3. Эстонский 
современный писатель. 6. Древне-
израильский царь. 7. Город и порт в 
Японии. 9. Духовой клавишный му-
зыкальный инструмент. 10. Вьюще-
еся или лазящее цепкое растение. 
11. Мелкий донос, клевета.

СрЕДА ОбИТАНИя

Трогательный 
зверинец

Первый в Кузбассе контактный зоопарк появился в яшкинском районе в музее-заповеднике «Томская 
писаница». Живая экспозиция называется «Сельский дворик».

Он выполнен в деревенско-
деревянном стиле, с резными 
воротами и почти настоящим 
колодцем. Есть здесь и неболь-
шой пруд для гусей. А гости 
могут не просто понаблюдать 
за жизнью типичных «приуса-
дебных» птиц и животных, но 
и потрогать их.

О реализации идеи расска-
зывает старший научный со-
трудник, завотделом экскур-
сий Лариса Юсифова:

- Контактный зоопарк – 
место, где есть возможность 
близко пообщаться с животны-
ми. Он задуман прежде всего 
для детей. Ведь сейчас многие, 
особенно городские ребятиш-
ки, не знают, какими бывают 
деревенские животные. Они 
безопасны, их можно погла-
дить и покормить. Если нет с 
собой ничего вкусного, еду для 
обитателей «дворика» можно 
купить тут же, в сувенирной 
лавочке.

Пока наши животные при-
выкают к людям, некоторые 
еще пугливы, но в принци-
пе все любят общаться. Гуси, 
например, вообще ничего не 
стесняются. Приобретали мы 
животных в зоопарках Север-
ска и Новосибирска, а также у 
местных жителей: в Яшкинс-
ком районе многие разводят 
живность.

Не зря говорят, что братья 
наши меньшие лечат людей. 
Даже если ребенок просто пог-
ладит животное, он душевно 
успокоится.

«Сельский дворик» будет 
работать до поздней осени. На 
зиму тех, кого потребуется, пе-
реведут в теплые помещения.

- Хрю-хрю! Ты, поросенок! 
Морковку хочешь? Эй, большой 
козел, не бодай маленького, 
а то не дам больше капустки! 
– городская ребятня уже на-
чала обживать «Сельский дво-
рик» и быстро нашла контакт 
с его рогатыми, бородатыми и 
ушастыми постояльцами. А те 
радостно тянутся мордами к 

детям. Особенно общительно 
семейство коз.

Поднялось настроение и у 
взрослых гостей.

- Зверушки очень понрави-
лись - такие милые, - смеется 
кемеровчанка Наталья. - Здо-
рово придумали! Как настоя-
щее русское подворье. Теперь 
чаще сюда буду ездить.

Да, «трогательные» зоопар-
ки сегодня на пике популяр-
ности. Их открывают по всей 
стране, вот и столица Кузбасса 
не отстаёт от модных – и доб-
рых! - веяний.

Юлия СЕРГЕЕВА.
Фото Федора Баранова.
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